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El Tren Maya es una de las obras de infraes-
tructura más significativas del presente siglo en 
México. Es también, a menos de dos años de 
haber entrado en servicio, una de las que posee 
mayor potencial en cuanto a contribución al 
desarrollo regional, gracias a la integración en 
un circuito de cinco estados del sureste, que 
también quedaron conectados por vía férrea al 
centro del país y hacia el océano Pacífico.

Tren Maya: entre las 
visiones de empresa

   Editorial

 / P 2

10 PESOS



2
LA JORNADA MAYA 

Jueves 17 de julio de 2025

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción 

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes   

Víctor Cámara Salinas 
Coordinador de 

diseño editorial

Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Juan Carlos Pérez Villa 
Jefe de información  

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de 

información 

Quintana Roo 

Pedro José Leo Cupul 
Director comercial 

Rodrigo Israel Valdez Ramayo 
 Administración 

Consejo Editorial para la Lengua Maya  

Jorge Miguel Cocom Pech 
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Ulises Carrillo Cabrera 
Asesor

Publicación de lunes a viernes editada 
por Medios del Caribe S.A. de C.V. 

Calle 43 #299D por 30 y 32A 
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México. 

Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de 
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014, 

otorgada por la Dirección 
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida, 

Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  

medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: La Jornada Maya, año 11, número 2522

E
l Tren Maya es una de 
las obras de infraestruc-
tura más significativas 
del presente siglo en 

México. Es también, a menos de 
dos años de haber entrado en 
servicio, una de las que posee 
mayor potencial en cuanto a 
contribución al desarrollo re-
gional, gracias a la integración 
en un circuito de cinco estados 
del sureste, que también que-
daron conectados por vía fé-
rrea al centro del país y hacia el 
océano Pacífico.

Desde el anuncio del inicio 
de su construcción, la obra ha 
sido blanco de una amplia varie-
dad de críticas; algunas funda-
das y otras de plano carentes de 
sustento. Una de las primeras es 
el cuestionamiento al costo total 
del ferrocarril, aunque también 
por aquí ha querido sembrarse 
la idea de que éste ya está con-
cluido y así permanecerá. En 
realidad apenas ha iniciado un 
área de servicio, que es la turís-
tica, y faltan todavía la de carga 
y la de cercanías, para las cuales 
se requiere mayor inversión.

Pero la otra parte de la crí-
tica es la que exige rentabili-
dad al Tren Maya, y esto viene 
de personajes cuya actitud es 
comparable a los cobradores 
gota a gota, que reclaman el 
rápido retorno de la inversión 
y esencialmente se pretende 
hacer que la empresa funcione 
con una lógica extractiva y ge-
nere ganancias.

La oposición luce impaciente 
al momento de reclamar “renta-
bilidad” del Tren Maya. Lo con-
tradictorio es que, si se enfoca 

en generar ganancias, deja de 
ser competitiva y hace a un lado 
su principal objetivo: trasladar 
personas y carga a un costo ac-
cesible por todo su recorrido.

Imaginemos un futuro en 
el cual el Tren Maya brinda el 
servicio de carga: si su prioridad 
fuera generar ganancias, quienes 
terminarían quejándose de los 
precios serían los empresarios 
que podrían obtener ventajas 
enormes en el traslado de mer-
cancías aprovechando la cone-
xión del Pacífico con el puerto de 
Progreso, para embarcar cente-
nas de contenedores, o al Caribe, 
donde sus productos quedarían 
al alcance de millones de turis-
tas. El propósito es, entonces, 
crear las condiciones para que 
personas y artículos atraviesen 
el sureste mexicano con tari-
fas competitivas internacional-
mente. Si eso se pierde, los perjui-
cios son para todo el país, comen-
zando con la iniciativa privada.

Por otro lado, en el mundo, 
todas las empresas ferroviarias 
reciben subsidios del Estado. De 
ahí que las inversiones no se re-
cuperan necesariamente. A dife-
rencia del Sistema Colectivo Me-
tro, que funciona en la Ciudad de 
México y recibe 20 mil millones 
de pesos, éste se considera de uti-
lidad pública por la cantidad de 
personas que lo utilizan diaria-
mente; en el caso del Tren Maya, 
no se trata solamente de cuántos 
individuos sino de cuántas em-
presas podrán abaratar costos. 
Las subvenciones no debieran 
poner en riesgo el presupuesto 
público, por lo que ahí se tendría 
un punto de rentabilidad.

Otro punto será cuando se 
alcance la operación plena, 
pues ahora lo hace, oficial-
mente, a 55 por ciento y esto 
sólo en el rubro turístico. Es 
necesario, pues, que siga au-
mentando la flota de trenes. 
Y entonces podrá verse com-
pletamente el valor estraté-
gico de la obra.

Por mucho tiempo se ma-
nejó la narrativa de que las 
empresas públicas eran inefi-
cientes y requerían de grandes 
subvenciones, y que el Estado 
debía renunciar a la facultad 
de manejar un negocio y dejar 
estos a la iniciativa privada. Es 
cierto que para principios de la 
década de 1980 las paraesta-
tales eran de lo más variopin-
tas, pero también que existen 
grandes presiones económicas 
para desmantelar todo aque-
llo a lo que el Estado destine 
recursos, llámese energéti-
cos, comunicaciones, salud 
y educación. La clave estará 
entonces en que los campos 
de acción públicos y privados 
queden bien delimitados.

Ya no estamos en el por-
firiato como para que los fe-
rrocarriles sean empresas 
privadas. A diferencia de en-
tonces, ningún ente privado 
se habría animado a construir 
la infraestructura necesaria y 
de haberlo hecho, con toda se-
guridad se habría privilegiado 
la “eficiencia” y reducción de 
tiempos de traslado, en lugar 
de la conexión de poblaciones. 
Esa es la gran diferencia: en 
una se beneficia la ganancia, 
en otra a las personas.

Tren Maya: entre las visiones de empresa

▲ Lo contradictorio es que, si se enfoca en generar ganancias, deja de ser competitiva y hace a 

un lado su principal objetivo: trasladar personas y carga a un costo accesible. Foto Gerardo Jaso
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Desde el inicio de sus opera-
ciones y hasta el martes, 15 
de julio, se han transportado 
un millón 359 mil 317 pasa-
jeros en el Tren Maya, con 
7 mil 290 viajes realizados. 
Representa un crecimiento 
del 19 por ciento mensual, 
con repunte en las tempora-
das altas, y un 74 por ciento 
de incremento en 2025 con 
respecto al año pasado, in-
formó el gobierno federal.

Como parte de un re-
porte del crecimiento de 

este medio de transporte, así 
como de proyectos como los 
hoteles del Grupo Mundo 
Maya, Mexicana de Avia-
ción, el Aeropuerto Interna-
cional Felipe Ángeles (AIFA) 
y el Aeropuerto Internacio-
nal de Tulum, la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo 
sostuvo que “a diferencia de 
lo que dicen que no está fun-
cionando, todo lo contrario, 
cada día hay más pasajeros”.

Óscar David Lozano, 
director general del Tren 
Maya, recalcó que el pa-
sado 7 de julio concluyó la 
renovación estratégica de 
las últimas estaciones, por 
lo que las 34 estaciones ya 

están al cien por ciento en 
su operatividad.

En la conferencia de prensa 
matutina en Palacio Nacional, 
explicó que las estaciones del 
Tren cuentan con servicios de 
transporte de conectividad 
intermodal hacia las zonas ur-
banas, con precios que van de 
los 35 a los 55 pesos. También, 
cuentan con servicios de renta 
de vehículos, tiendas de auto-
servicio, restaurantes, y venta 
de artesanías, entre otros.

Subrayó que en abril pa-
sado, en el marco de la semana 
santa, se reportó un récord de 
pasajeros con 6 mil 641 per-
sonas, pero se prevé que en la 
presente temporada vacacio-

nal se superen esas cifras.
Las tres principales ru-

tas han sido de Mérida a 
Cancún, Cancún a Mérida, 
y Cancún a Playa del Car-
men. Afirmó que se ha re-
conocido la puntualidad en 
los recorridos, así como la 
limpieza y la atención a los 
pasajeros en sus recorridos.

A la vez, expuso que, en 
colaboración con la Secre-
taría de Turismo han tra-
bajado desde diciembre del 
año pasado con esos paque-
tes, en busca de solidificar la 
estrategia con base en lo que 
los usuarios requieren.

Como ejemplo, detalló que 
hay paquetes que van de los 

17 mil a los 24 mil 821 pesos, 
por recorridos de cuatro a seis 
días, con hotel y vuelos in-
cluidos desde el AIFA.

El desarrollo del sureste ha 
tenido un boom en los últimos 
años, en el que el Tren Maya 
impacta en los indicadores 
económicos, con un aumento 
del 3.3 por ciento del producto 
interno bruto de los estados 
por donde pasa el Tren, su-
mado a un crecimiento del 
turismo y de las fuentes de 
empleo en la región, señaló el 
funcionario federal.

“El proyecto del tren 
maya ha sido una pieza fun-

Incrementó 74% la cifra de pasajeros de mayo 2024 a 2025
NÉSTOR JIMÉNEZ

EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo afirmó 
que el Tren Maya es ren-
table y explicó que las 
obras de infraestructura 
pública no necesaria-
mente se recuperan la in-
versión, pero destacó que 
deben ser rentables.

Y al referirse también a 
proyectos como Mexicana 
de Aviación, así como a los 
hoteles y parques empren-
didos por empresas estata-
les o el gobierno federal, 
sostuvo que su rentabili-
dad está garantizada en el 
corto plazo. “Está garanti-
zado y está basado en un 
plan, no son ocurrencias, 
de otra manera el sureste 
mexicano hubiera perma-
necido en el olvido”, indicó 
la mandataria.

“El Tren Maya es rentable, 
porque es incluso dice la opo-
sición y todo los que no están 
de acuerdo con que el Estado 
mexicana pueda tener tam-
bién empresas. Entonces, el 
Tren Maya es rentable y fue 
diseñado con rentabilidad”, 
agregó la mandataria.

Al explicar que no han lle-
gado toda la flota de trenes, 
aclaró que no se debe a algún 

problema sino a que así se di-
señó. Tras afirmar que la ren-
tabilidad del servicio de pa-
sajeros se alcanzará cuando 
operen todos los trenes, ase-
veró que con el servicio de 
carga se incrementarán los 
ingresos y tendrá ganancias. 
“No hay retrasos en nada de 
lo que se planeó para el Tren 
Maya”, recalcó.

En su conferencia de 
prensa diaria, en la que hoy 

se presentó un informe del 
avance de distintos proyec-
tos, entre ellos del Tren Maya, 
Sheinbaum Pardo señaló que 
“las obras de infraestructura 
desarrolladas como pública 
estratégica, no necesaria-
mente se recupera la inver-
sión; lo importante es que 
funcionen de manera renta-
ble, que no tenga que estarse 
dando permanentemente re-
cursos para su operación”.

No obstante, acotó que 
en casos como el Sistema de 
Transporte Colectivo Metro 
de la Ciudad de México, se 
destina un subsidio perma-
nente para su operación de 
más de 20 mil millones de 
pesos “porque es necesario 
para las familias”, y “el subsi-
dio persé no está mal”.

Sobre el caso del Tren 
Maya, apuntó que “en el pe-
riodo neoliberal se negó la 

posibilidad de empresas pú-
blicas” porque la concepción 
era que lo privado es mejor 
que lo público, en cambio, su-
brayó: “nuestra concepción 
es que lo privado tiene un 
espacio muy grande, pero 
también la inversión pública”.

Enseguida, cuestionó: 
“¿Quién hubiera desarro-
llado esta obra de manera 
privada?, nadie. Y en cam-
bio le permite al sureste 
mexicano un desarrollo 
que no hubiera tenido 
nunca (…) Lo que dicen los 
opositores es que nunca 
va a funcionar, pero están 
muy equivocados porque 
todo está sustentado en 
modelos de negocio”.

Por su parte, Oscar Da-
vid Lozano, director gene-
ral del Tren Maya, expuso 
que todas las empresas tie-
nen un ciclo de crecimiento 
y maduración. En el caso de 
este medio de transporte, 
opera desde 2024 pero no 
con toda su flota, ya que lo 
hace con un 55 por ciento, 
“y con eso estamos dando 
resultados”, insistió. El 
gasto operativo del año pa-
sado son los costos inicia-
les, que dijo, son necesarios 
y darán frutos. “Calculamos 
que para el 2030 podamos 
revertir y alcanzar el punto 
de equilibrio”, concluyó el 
funcionario.

Como obra de infraestructura pública, 
el Tren Maya es rentable: Sheinbaum
NÉSTOR JIMÉNEZ

EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

▲ La Presidenta afirmó que la rentabilidad del servicio de pasajeros se alcanzará cuando operen 
todos los trenes, y que con el de carga se incrementarán los ingresos. Foto Rodrigo Díaz Guzmán
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damental en la transforma-
ción del sureste mexicano. 
Gracias a este desarrollo de 
infraestructura, la región se 
perfila como un polo de de-
sarrollo”, agregó.  

Por su parte, Adolfo 
Héctor Tonatiuh Velasco 
Bernal, director general de 
Grupo Mundo Maya, detalló 
que esta empresa del Estado 
cuenta con hoteles de cuatro 
estrellas en zonas arqueo-
lógicas como Chichen Itzá, 
Tulum, Calakmul, Palenque, 
Uxmal y Edzná.

La apertura de los hote-
les ha generado 986 empleos 

directos, en los que la mayo-
ría de los trabajadores son 
de esas zonas.

En tanto, los parques eco-
turísticos, como el Nuevo 
Uxmal, Del jaguar, La plan-
cha y La Ceiba, han recibido 
a más de un millón de visi-
tantes en el presente año, 
para los cuales también se 
crearon paquetes turísticos.

A su vez, Isidoro Pastor 
Román, director general del 
AIFA, indicó que la termi-
nal aérea actualmente suma 
38 destinos nacionales, así 
como 8 destinos interna-
cionales y se prevé llegar a 
15 en el presente año. Tam-
bién se han traslado 838 mil 

toneladas de mercancías 
desde 2023 desde el AIFA.

Tras afirmar que se han 
superado las expectativas so-
bre la demanda de pasajeros, 
dijo que son 13 millones 507 
mil 427 los pasajeros que se 
han reportado, así como 3.6 
millones en el presente año 
y 6.3 millones en 2024.

Sobre el Aeropuerto de 
Tulum, inaugurado en di-
ciembre de 2023, cuenta ya 
con 30 operaciones diarias 
a tres destinos nacionales 
y cinco internacionales, se 
prevé aumentar hasta 15 
destinos internacionales 
más. Se han registrado más 
de 2 millones de pasajeros.

En tanto, Leobardo Ávila 
Bojórquez, director general 
de Mexicana de Aviación, 
añadió que la aerolínea re-
porta un “Comportamiento 
operacional sólido” y luego 
de que en lo que va de 2025 
se reportan 211 mil pasaje-
ros, que representa un in-
cremento del 24 por ciento 
en comparación con 2024.

Actualmente cuenta con 
14 rutas, después de que en 
2024 fueron 18, luego de 
un “análisis y una reestruc-
turación”, lo que generó un 
60 por ciento más de efec-
tividad en las operaciones, 
además de permitir reducir 
costos operativos.

Anunció que Mexicana 
contará con una nueva 
flota con aviones Embraer 
190/195 que permiten ma-
yor capacidad de pasajeros 
con menor costo operativo.

En 2025 recibirá cinco y 
de manera progresiva ten-
drá 20 aeronaves nuevas 
al 2028. Como parte de su 
proyección estratégica, en 
tres años prevé contar con 
20 aeronaves y 3.4 millo-
nes de pasajeros anuales. 
Con una participación del 
4.8 por ciento del mercado. 
También, espera generar 2 
mil 100 empleos directos y 
8 mil 190 indirectos para 
esa fecha.

VIENE DE LA PÁGINA 3

En un esfuerzo por fortale-
cer la resiliencia climática 
desde las comunidades, 13 
grupos comunitarios de la 
península de Yucatán se 
reunieron en Río Lagartos 
para desarrollar una red de 
estaciones meteorológicas 
comunitarias.

Con el acompañamiento 
del meteorólogo Juan Palma 
—divulgador y promotor de 
la ciencia climática en Mé-
xico— y el respaldo de WWF 
México y el Programa de 
Pequeñas Donaciones del 
PNUD, las comunidades 
participantes revisaron el 
uso, mantenimiento y co-
nectividad de sus estacio-
nes. Además, reflexionaron 
sobre cómo la inteligencia 
artificial puede transformar 
los datos meteorológicos en 
herramientas útiles para 
pescadores, apicultores, res-
tauradores y campesinos.

“Las estaciones son muy 
importantes para aprender a 
interpretar los datos, prede-
cir el clima y mejorar nues-
tras actividades”, señaló Abel 
Novelo, de la comunidad 
de Sisal. “Por ejemplo, para 
restaurar manglar, la infor-
mación nos ayuda a buscar 

un equilibrio en la ciénaga, 
conocer cuánto llovió o las 
afectaciones de la sequía”.

Desde Komchén, en 
Hopelchén, Campeche, 
Everardo Chablé Huehuet 
destacó el valor de las es-
taciones para la defensa 
del territorio:

“Sirven para identificar 
corrientes de viento y apo-

yar denuncias ambientales 
en caso de mortalidad de 
abejas. Para las y los campe-
sinos de milpa tradicional, 
ayudan mucho en el cultivo 
diverso de especies”.

Silvia Canul Díaz, de 
Tzucacab, Yucatán, en la re-
serva estatal biocultural del 
PUUC, celebró la utilidad 
del curso:

“Como meliponicultora, 
nos va a ayudar a tener un 
mejor manejo, saber si habrá 
suficiente floración, entre 
otros aspectos. Agradecemos 
a WWF, PNUD y al meteo-
rólogo Juan Palma por com-
partir sus conocimientos de 
forma amena y sencilla”.

Desde los Altos de 
Chiapas, Eduardo Gómez 

de la Cruz, de la coope-
rativa Majomut, advirtió 
sobre los riesgos que en-
frenta la caficultura:

“Debido a la crisis cli-
mática, tristemente el café 
podría convertirse en un 
artículo de lujo. Las estacio-
nes nos permiten anticipar 
riesgos y aplicar bioinsumos 
para evitar plagas”.

Andrea Núñez, primera 
guía mujer de naturaleza 
en Río Lagartos, estrenó su 
estación meteorológica y 
subrayó su valor para el tu-
rismo comunitario:

“La información local es 
clave para planear mejor 
los viajes con los visitantes. 
También nos permitirá en-
tender cómo la crisis climá-
tica afecta a la biodiversidad 
de la reserva y tomar accio-
nes para conservarla”.

El meteorólogo Juan 
Palma celebró el entusiasmo 
de las comunidades:

“Este es un proyecto 
pionero en México y el 
mundo. La ciencia meteo-
rológica ya no es solo para 
expertos; ahora llega a to-
das las personas interesa-
das. Celebró esta red de 
comunidades comprome-
tidas e invitó a más perso-
nas a acercarse y enten-
der su entorno climático 
para bienestar común”.

Desde Río Lagartos, impulsan red de 
estaciones meteorológicas comunitarias
WWF México y el Programa de Pequeñas Donaciones del PNUD respaldaron el encuentro

DE LA REDACCIÓN

RÍO LAGARTOS

▲ Además de revisar sus estaciones, las comunidades peninsulares participantes reflexionaron sobre 
cómo la inteligencia artificial puede transformar los datos meteorológicos en herramientas útiles para 
pescadores, apicultores, restauradores y campesinos. Foto Programa de Pequeñas Donaciones del FMAM
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Reducen concesionarios del Va 
y Ven la circulación de unidades

Los concesionarios del trans-
porte público del Sistema Va 
y Ven dieron a conocer que 
reducirán hasta en 50 por 
ciento la circulación de sus 
492 unidades en Mérida, zona 
metropolitana y municipios 
donde dan servicio debido a 
falta de pagos, a lo que el go-
bernador Joaquín Díaz Mena 
aseguró que no permitirá nin-
guna presión y que se condi-
cione el derecho de la ciuda-
danía a moverse libremente.  

En un comunicado con 
fecha de este miércoles y fir-
mado por cada uno de ellos, 
los 11 concesionarios señalan 
que “debido a la falta de pago 
del kilómetro mínimo garan-

tizado por unidad, la opera-
ción regular del sistema se 
encuentra comprometida fi-
nancieramente” y que la flota 
representada por los firman-
tes comprende 492 unidades.

Explican que desde hace 
varios meses han sostenido el 
servicio con esfuerzo propio, 
conscientes de que el trans-
porte público es un derecho 
fundamental y una necesidad 
diaria para miles de personas. 
Sin embargo, la continuidad 
total de las operaciones se 
vuelve cada día más difícil.

A partir de este jueves 
17 de julio se realizará una 
reducción gradual en el nú-
mero de unidades operando, 
específicamente durante los 
turnos de la tarde, en todas las 
rutas, incluidas Valladolid, Ti-
zimín, Mérida y su zona me-

tropolitana. Esta reducción 
será de 30 por ciento a partir 
del jueves, incrementándose 
a 40 por ciento durante el 
viernes, sábado y domingo. 
A partir del lunes 21 de julio 
la reducción será del 50 por 
ciento, a partir de las 10 horas.

Reiteran que la decisión 
es consecuencia directa de 
un problema presupuestario 
que afecta al sistema en su 
conjunto, y no es atribuible a 
los transportistas. Se trata de 
una situación extraordina-
ria que supera la capacidad 
financiera del sector para se-
guir absorbiendo los costos 
de operación sin los pagos 
correspondientes.

Los transportistas reite-
ran su compromiso de seguir 
prestando el servicio mien-
tras las condiciones lo per-

mitan, pero “hacemos un lla-
mado respetuoso al gobierno 
del estado para atender esta 
situación de forma urgente”.

Al respecto, el gober-
nador fue contundente: 
“Nuestro gobierno no per-
mitirá ninguna presión. 
Estamos abiertos al diálogo 
y al entendimiento, pero 
no vamos a permitir que se 
condicione el derecho de 
la ciudadanía a moverse 
libremente por intereses 
particulares del pasado”. 

Díaz Mena reiteró en un 
comunicado que su admi-
nistración trabaja con total 
transparencia y compromiso 
con la legalidad, y advirtió 
que los intentos por obstacu-
lizar los cambios que exige la 
sociedad yucateca no encon-
trarán eco en su gobierno.

DE LA REDACCIÓN 
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Estado y Federación trabajan en construcción 
de un transporte público moderno y sostenible

El gobernador Joaquín Díaz 
Mena sostuvo este miércoles 
una reunión de trabajo con 
el director de la Agencia Re-
guladora de Transporte Ferro-
viario (ARTF), Andrés Lajous 
Loaeza, con el objetivo de 
avanzar en la construcción de 
un sistema de transporte pú-
blico moderno, seguro y soste-
nible para Yucatán, en coordi-
nación con la Federación. 

Acompañado por el titu-
lar de la Agencia de Trans-
porte de Yucatán (ATY), Ja-
cinto Sosa Novelo; la respon-
sable de la Agencia para el 
Desarrollo de Yucatán (ADY), 
María Angélica Pérez; el se-
cretario de Administración 
y Finanzas, Juan Sánchez 
Álvarez; y el representante 
del Gobierno de Yucatán en 
la Ciudad de México, Víctor 
José López Martínez, Díaz 
Mena presentó un diagnós-
tico sobre el grave deterioro 
estructural del sistema de 
transporte heredado a su ad-
ministración: un modelo sin 

viabilidad financiera, con co-
bertura limitada, desarticu-
lado y sin planeación técnica. 

“Nuestro compromiso es 
transformar el transporte en 
una herramienta que eleve la 
calidad de vida en cada mu-
nicipio de Yucatán”, afirmó. 

Díaz Mena señaló que los 
objetivos urgentes y alcanza-
bles mediante el trabajo con-

junto con la federación son 
reducir los tiempos de tras-
lado, garantizar la seguridad 
de los usuarios, renovar las 
flotas y adoptar tecnología de 
monitoreo. 

Durante la reunión, se 
abordaron las presiones cre-
cientes sobre el transporte 
público derivadas de la rápida 
urbanización y el crecimiento 

de polos turísticos e industria-
les en el interior del estado. 

También acordó avan-
zar en soluciones técnicas 
y financieras que permi-
tan renovar gradualmente 
la flota, implementar sis-
temas de pago electrónico 
interoperables y ampliar la 
cobertura del servicio a co-
munidades rurales. 

DE LA REDACCIÓN
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 El gobernador yucateco sostuvo una reunión de trabajo con el director de la Agencia
Reguladora de Transporte Ferroviario, Andrés Lajous Loaeza. Foto gobierno de Yucatán

El gobernador el estado, 
Joaquín Díaz Mena, emitió 
por la noche de este miér-
coles un comunicado en 
respuesta a la postura de 
las empresas concesionarias 
de reducir la circulación de 
unidades del Va y Ven, en 
el que establece que dicha 
medida pudiera representar 
una violación al derecho 
humano de movilidad esta-
blecido en las constitucio-
nes federal y local, así como 
un incumplimiento a los 
títulos de concesión otorga-
dos por el Estado.

Reconoció el derecho de 
manifestación pública, sin 
embargo, invitó a los con-
cesionarios para que des-
ahoguen sus inquietudes 
a través de mecanismos de 
mediación, conciliación y 
diálogo fructífero.

Para ello ofreció que este 
jueves 17 de julio a las 18 
horas de la tarde, se lleve 
a cabo una reunión entre 
el secretario general de Go-
bierno, la Agencia de Trans-
porte de Yucatán (ATY), y 
los representantes de las 
empresas concesionarias 
del sistema Va y Ven, para 
abrir un espacio de conver-
sación institucional, respe-
tuosa y basada en hechos. 

“Agradezco la compren-
sión de la ciudadanía. Les 
pido su confianza. Estamos 
ordenando el irresponsable 
desastre económico que nos 
heredaron en la Agencia 
de Transporte de Yucatán. 
Y lo estamos haciendo sin 
improvisar y sin privilegios 
para nadie”, informó.

Huacho apuesta
por diálogo para 
no perjudicar la 
movilidad

DE LA REDACCIÓN 
MÉRIDA

El gobernador 

ofrece un espacio 

de conversación 

institucional, 

respetuosa y 

basada en hechos 
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“Se siente bien, estamos 
acompañados”, señaló Ma-
ría Mex, una de las be-
neficiarias del programa 
Enchula tu casa del ayun-
tamiento de Mérida, quien 
recibió apoyo para mejo-
rar la fachada y el interior 
de su hogar.

A través de este pro-
grama, el Ayuntamiento de 
Mérida que encabeza Ceci-
lia Patrón Laviada, ha reali-
zado en el primer semestre 
del año 486 acciones por un 
total de 3 millones 250 mil 
pesos, con lo que continúa 
impulsando políticas públi-
cas con sentido humano y 
justicia social. 

Los beneficiarios pue-
den acceder a servicios 
como pintura de fachada, 
impermeabilización, aten-
ción a sistemas eléctricos 
e hidráulicos, entre otros 
desperfectos menores.

María Loyda Mex Llanos, 
meridana de 71 años, en la 
calle 80 No. 599, entre 80 y 82, 
del Centro de Mérida, recibió 
el beneficio de la impermea-
bilización y revisión hidráu-
lica en su vivienda, con una 
inversión de 15 mil 160 pesos.

Expresó la importancia 
de este tipo de ayuda, que 
además de ser un respiro 
económico, significa que 
“los vecinos y en el muni-
cipio están pendientes de 
nuestras necesidades”.

La alcaldesa ha señalado 
que el objetivo del programa 
es mejorar las condiciones 

de habitabilidad de las vi-
viendas en Mérida, priori-
zando a las familias y adul-
tos mayores que requieren 
atención especial.

Pero lo más destacado es 
que une a la comunidad, pues 
en la mayoría de los casos 
las solicitudes de atención las 
realizan vecinos de los bene-
ficiarios, quienes están pen-
dientes de sus necesidades y 
los acompañan en el proceso.

Hasta la fecha, el pro-
grama registra más de 150 
beneficiarios, principalmente 
adultos mayores, mejorando 
sus condiciones de vida y 
proporcionándoles un en-
torno más seguro y saludable.

Para mayores informes 
sobre los programas, la ciu-
dadanía puede acudir a las 
ventanillas de la Dirección 
de Desarrollo Social y Com-
bate a la Pobreza, ubicadas 
en calle 65 No. 368 Int. x 40 
y 42, Col. Centro, o comuni-
carse al (999) 924 6900.

Mérida aumenta número de viviendas 
mejoradas con plan Enchula tu Casa
El ayuntamiento ha llevado a cabo 486 acciones en el primer semestre del año

DE LA REDACCIÓN
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▲ La alcaldesa ha señalado que el objetivo del programa es mejorar las condiciones de habitabilidad de las viviendas en
Mérida, priorizando a las familias y adultos mayores que requieren atención especial. Foto ayuntamiento de Mérida

“Se siente 

bien, estamos 

acompañados”, 

señaló María 

Mex, una de las 

beneficiarias 
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Durante un conversatorio or-
ganizado por la Coparmex Can-
cún se presentó un estudio de 
las implicaciones de la imple-
mentación de la jornada labo-
ral de 40 horas, realizado por 
el Centro Interinstitucional de 
Investigación Aplicada de Quin-
tana Roo, con sede en la Univer-
sidad del Caribe (Unicaribe). En 
él se destacan los beneficios so-
ciales, pero también el impacto 
que tiene en las empresas, inclu-
yendo la productividad y enla-
zando esquemas de desarrollo. 

“Sí hay un sacrificio de parte 
de las empresas para aumentar 
sueldos, prestaciones, pero tam-
bién hay beneficios porque hay 
más consumidores, entonces 
también por eso se realizan los 
círculos virtuosos, porque en-
tonces las empresas empiezan 
a crecer también porque tienen 
más consumidores”, especificó 
Pedro Moncada Jiménez, direc-
tor del Centro Interinstitucio-
nal de Investigación Aplicada 
de Quintana Roo.

Obviamente, apuntó, al 
tener un beneficio social se 
crea clase media, la gente ya 
sale de la pobreza y se co-
mienzan a hacer los círculos 

virtuosos. Es fundamental 
el aumento de la productivi-
dad, porque mediante esta es 
como se podrá avanzar en las 
necesidades de las empresas 
para que puedan soportar las 
nuevas cargas salariales, para 
que después, en el futuro, esos 
nuevos trabajadores que me-
joran sus beneficios sociales, 
mejoren su ingreso y después 
se puedan convertir también 
en consumidores. 

“El estudio es un análi-
sis intensivo, exhaustivo, de 
todas las implicaciones que 
tiene esta reforma y todos 
los impactos, tanto desde lo 
social el beneficio para los tra-

bajadores y a nivel sociedad 
lo que implica, porque es un 
paso más en todo lo que es 
la conformación del Estado 
del Bienestar, en México, el 
avance que tiene, pero tam-
bién sus implicaciones en la 
parte de la economía de las 
empresas”, especificó Mon-
cada Jiménez.

Eso, insistió, es lo que ca-
racteriza a las sociedades de-
sarrolladas, que la mayoría de 
la población es clase media, 
que tiene buenos ingresos y 
las empresas tienen buenos 
niveles de productividad y 
eso hace que haya buenos 
consumos de bienes y servi-

cios que mantienen las econo-
mías sanas.

“Esa es la conclusión, verlo 
no como una reforma, sino 
como un esquema de desarrollo 
que tenemos de país, la pers-
pectiva que tenemos, porque el 
modelo social europeo se cons-
truyó después de la postguerra, 
y se plantea que el desarrollo fue 
de adoptar este tipo de modelos, 
ajustar círculos virtuosos entre 
la economía y lo social... Ahorita 
se están haciendo los esfuerzos 
por adelantar la parte social, 
viene el siguiente paso: trabajar 
en la productividad, para que 
mejoren y para que no se afec-
ten las empresas”, compartió.

Disminución de jornada laboral representa un sacrificio para las 
empresas, pero también recibirán beneficios: estudio de Unicaribe

ANA RAMÍREZ
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Para 2025 se estima que el 
Aeropuerto Internacional 
Felipe Carrillo Puerto de Tu-
lum llegue a 1.32 millones de 
pasajeros, lo que sería 7 por 
ciento más que la cifra regis-
trada en 2024, dio a conocer 
en la Conferencia del Pueblo 
de este miércoles 16 de julio, 
Isidoro Pastor, director del 
Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA).

En su informe, que in-
cluyó las operaciones de las 
terminales de Santa Lucía y 
Tulum, el mando militar re-
cordó que el aeropuerto de la 
selva maya inició operacio-
nes el 1 de diciembre de 2023. 
A partir de ese día y hasta 
el 30 de junio de 2025 ha re-
portado 17 mil 543 vuelos y 
actualmente cuenta con 30 
conexiones aéreas diarias.

Desde el Felipe Carrillo 
Puerto se puede volar directa-
mente a tres destinos naciona-
les: AIFA, Monterrey y Gua-
dalajara y cinco internaciona-
les: Atlanta, Miami, Dallas y 
Houston, en Estados Unidos, y 
San José, capital de Costa Rica.

“Este es un aeropuerto 
que trabaja regularmente 
en función de las tempora-
das. En la próxima tempo-
rada invernal se espera que 
se mantengan estas cuatro 
aerolíneas trabajando con 

los tres destinos naciona-
les y se agreguen hasta 15 
destinos internacionales”, 
dijo Isidoro Pastor. 

Esos 15 destinos serán 
operados por nueve aerolí-
neas internacionales, prin-

cipalmente de Estados Uni-
dos y Canadá. Además, en 
el reporte dado a conocer 
por Mexicana de Aviación 
en la misma conferencia 
de prensa, Tulum se en-
cuentra entre las rutas con 

mayor factor de ocupación, 
junto con Mérida, Yucatán; 
Ixtepec, Oaxaca; Guadala-
jara, Jalisco y San José del 
Cabo, en Baja California.

“Este desarrollo ha logrado 
superar las expectativas de 
transportación”, manifestó el 
director del AIFA, quien pre-
sentó el histórico de operacio-
nes de esta, que es la cuarta 
terminal aérea internacional 
del Caribe Mexicano.

En 2023, en su primer mes 
de operaciones, transportaron 
39 mil 978 pasajeros; en 2024, 
un millón 237 mil 75; y hasta 
el 14 de julio de 2025, 747 mil 
676 personas, para un total de 
dos millones 24 mil 729 viaje-
ros desde su inauguración.

Aeropuerto de Tulum prevé transportar 
1.32 millones de pasajeros en este año
La cifra sería 7 por ciento más alta que la registrada en 2024: Isidoro Pastor

ROSARIO RUIZ CANDURIZ

PLAYA DEL CARMEN

▲ “Este desarrollo ha logrado superar las expectativas de transportación”, manifestó
el director del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Foto ayuntamiento de Tulum
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El chiapaneco Jaime Padilla Barrientos
toma control de la seguridad en Cancún

La tarde de este miércoles 16 
de julio, durante la XI Sesión 
Extraordinaria de Cabildo del 
municipio Benito Juárez, se 
tomó protesta a Jaime Padilla 
Barrientos como nuevo secre-
tario de Seguridad Ciudadana 
y Tránsito en sustitución de 
Ernesto D’amiano Sumuano.

“Hacemos este relevo es-
tratégico, que tiene que ver 
con fortalecer nuestra corpo-
ración, con seguirla dignifi-
cando, profesionalizando, con 
hacer toda una reestructura 
que tiene que ver con que 
haya una mayor percepción 
de seguridad en nuestro mu-
nicipio, que demos resultados 
concretos”, destacó la presi-
denta municipal, Ana Patricia 
Peralta de la Peña, al término 
de la sesión de Cabildo.

Este cambio, dijo, da en-
trada a un elemento con gran 
experiencia en el territorio 
local, lo que es muy impor-
tante; seguirán trabajando de 
manera coordinada con todas 
las corporaciones federales y 
la estatal.  También, apuntó, se 

llevará a cabo una estrategia 
muy importante de proximi-
dad social, trabajo en territo-
rio y patrullajes estratégicos.

Descartó que hubiera 
rompimiento con los mandos 
militares, quienes habían ocu-
pado este cargo en ocasiones 
anteriores. 

Al respecto, Padilla Ba-
rrientos declaró que dará 

seguimiento, continuará y 
reforzará todo el trabajo que 
se ha venido realizando en 
materia de seguridad pú-
blica en el municipio.

“Hay mucho que hacer, 
voy a supervisar todo lo que 
tenemos en la secretaría para 
tomar una decisión y qué es lo 
que vamos a hacer en preven-
ción del delito”, enfatizó.

Originario de Tuxtla Gu-
tiérrez, Chiapas, Jaime Padi-
lla tiene estudios de posgrado 
con especialidad en crimina-
lística y maestría relativa a 
la función de la policía en el 
sistema penal acusatorio en 
el Centro de Estudios de Pos-
grado, campus Puebla. 

Se ha desempeñado como 
policía militar, agente federal 

de Migración, jefe de grupo en 
la Fiscalía General del Estado 
de Chiapas, director de grupos 
especiales en la Secretaría de 
Seguridad Pública del estado 
de Puebla y en los últimos dos 
años como policía de investi-
gación en la Fiscalía General 
del Estado de Quintana Roo. 

Durante la sesión de Ca-
bildo, la alcaldesa reiteró que 
la seguridad y la construc-
ción de la paz en la ciudad 
son de la más alta prioridad 
y atendiendo al compromiso 
con Cancún y con los ciuda-
danos, se llevó a cabo este 
relevo estratégico. 

“El capitán Carlos Ernesto 
D’amiano Sumano concluye 
su responsabilidad al frente 
de esta corporación para asu-
mir una nueva encomienda 
dentro de su institución. Le 
agradecemos todo el apoyo, 
todo su trabajo y compromiso. 
Agradecemos a la Secretaría 
de Marina su compromiso 
permanente con Cancún, con 
el municipio de Benito Juárez. 
Al capitán D´amiano le desea-
mos el mayor de los éxitos en 
esta nueva etapa”, resaltó la 
presidenta municipal.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 En la toma de protesta, la alcaldesa Ana Patricia Peralta descartó que hubiera rompimiento con
los mandos militares, quienes habían ocupado este cargo en ocasiones anteriores. Foto Ana Ramírez

El nuevo secretario se enfocará en la proximidad social y la prevención del delito

Una gran diversificación y hasta 15 mil empleos generará 
llegada del Polo de Desarrollo Económico en Chetumal: Sede

Con la llegada del Polo de 
Desarrollo Económico para 
el Bienestar en Chetumal se 
espera una importante di-
versificación y la creación 
de 5 mil trabajos directos, 
así como 10 mil indirectos, 
en una industria creciente 
hacia la prestación de servi-
cios, compartió Paul Carrillo 
de Cáceres, secretario esta-
tal de Desarrollo Económico 
(Sede) en Quintana Roo.

“Si bien en el sur es donde 
nace el estado y donde tu-
vimos importaciones, hay 

un tema de identidad muy 
fuerte con las importacio-
nes y de lo que ahí surgió, 
hoy ha girado el mundo y 
tenemos que entender que 
la diversificación econó-
mica es necesaria”, afirmó.

De los empleos que va 
a generar el proyecto pro-
movido por la federación, 
acotó, los indirectos parti-
cularmente son los que más 
interesan, porque es lo que 
puede surgir alrededor del 
polo, que es la prestación de 
servicios que pueden dar los 
capitalinos a esa industria 
que llegará.

Aún no se tiene claro qué 
giros comerciales se instala-

rán, aunque ya se estableció 
que se tendrá la oportuni-
dad de poder trabajar en 
textiles, temas de industria 
y bodegas, lo que va a gene-
rar la detonación del polo. 
Se eligió Chetumal por la di-
versidad de acciones que se 
están realizando allá, como 
la construcción del hospital 
general, que está a escasos 
100 metros de donde va a 
estar el polo; el aeropuerto, 
que está a tres kilómetros;la 
Aduana, que está a siete 
kilómetros, y la estación 
del Tren Maya, localizada 
frente al aeropuerto. 

“Todo este hub, todo este 
coctel de inversión pública 

que se ha realizado ahí es 
la razón por la cual la fe-
deración voltea a ver a 
Chetumal. Se hicieron (en 
Quintana Roo) dos plantea-
mientos, dos polos, uno en 
Carrillo Puerto y uno en 
Chetumal. En esta primera 
etapa la federación de más 
de 100 opciones que se die-
ron en todo el país para de-
sarrollar polos industriales 
escogió solamente 14”, in-
dicó el titular de Sede.

Existe mucho interés, 
abundó, en que Felipe Ca-
rrillo Puerto sea seleccio-
nado en alguno de los tres 
paquetes que se tendrán 
durante el sexenio actual, 

porque también está con 
muy buenas condiciones, 
con una interesante co-
nectividad y porque es el 
centro del estado. Y aun-
que no hay gran inversión 
hidráulica y de electrici-
dad, consideró que son ele-
mentos que se subsanan, 
pues además lo principal 
que considera la federa-
ción es que el gobierno sea 
propietario de la tierra. 

De hacerse un pro-
yecto similar en Carrillo 
Puerto, tendría que girar 
en torno a la agroindus-
tria, a lo textil, a lo que se 
produce aquí en Quintana 
Roo y la diversificación.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Consumidores han tenido que renunciar 
a sus productos favoritos por la inflación

Las personas ya no com-
pran sus productos favo-
ritos, han tenido que re-
nunciar a estos y optar 
por lo que su bolsillo les 
permite, indicó Cuauhté-
moc Rivera, presidente de 
la Alianza Nacional de Pe-
queños Comerciantes (An-
pec), durante la presenta-
ción de los resultados de 
la Encuesta #25: Pulso de la 

Tienda de Barrio 2025. 
“Es un acto de renuncia 

a la preferencia, es decir, la 
gente ha renunciado a com-
prar lo que prefiere, lo que 
idealmente le gustaría con-
sumir y está comprando lo 
que puede, lo que su bolsillo 
le permite; el poder adqui-
sitivo se ha roto y la infla-
ción alimentaria marca cada 
decisión de supervivencia”, 
afirmó en videoconferencia.

La inflación, acotó, está 
permanentemente presente 
a la hora que la gente va a 
comprar, porque es la que 
determina finalmente el es-
tado de los precios. Esto ha 

llevado a una “solidaridad 
forzada” por parte de los pe-
queños comercios, resistir 
perdiendo, una estrategia 
que duele pero que han to-
mado para no cerrar, pro-
vocando una reducción a su 
utilidad o su expectativa de 
margen de ganancia.

“Resisten perdiendo 
porque no quieren incor-

porarse a la derrota como 
una opción, no quieren 
cerrar. Entonces, 72.8 por 
ciento (a nivel nacional) 
ha reducido su margen 
de ganancia, 7 de 10 han 
aceptado ganar menos por 
su trabajo, 53.7 por ciento 
ha cambiado de proveedor, 
marca o reducido el inven-
tario, es decir, tienen me-

nos inventario en la tienda, 
menos stock”, afirmó.

La rueda comercial, ase-
veró, está girando lenta-
mente, porque el circulante 
que hay en la economía so-
cial, aún y con todos los pro-
gramas sociales y con todo 
el esfuerzo que hace la na-
ción por mover la economía 
de la gente, está muy lenta. 

Las cadenas productivas es-
tán estresadas porque quien 
produce la mercancía está 
vendiendo menos volumen 
y por tanto está moviéndose 
menos lo que venden, menos 
volumen y menos producto.

Al tener menos ventas, 
explicó, el comerciante no 
puede tener un stock parado, 
porque no tiene el recurso ni 
la posibilidad de espacio; a la 
par de esto, 44.4 por ciento 
de los comerciantes han te-
nido un incremento en la 
solicitud de producto fiado.

De acuerdo con el reporte 
obtenido por Anpec, 81.6 
por ciento considera que la 
inflación fue peor este año, 
es decir, los efectos inflacio-
narios de este año se han 
sentido más, mientras que 
otros factores han puesto en 
jaque empleos, ingresos y 
negocios en general.

“El comerciante no solo 
vende, también amorti-
gua el golpe, absorbe la 
inflación para no perder 
a su clientela al reducir 
sus ganancias; estamos 
hablando de que el costo 
inflacionario lo absorbe el 
comerciante”, enfatizó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 De acuerdo con el reporte obtenido por la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes,
81.6 por ciento considera que la inflación fue peor este año. Foto Juan Manuel Valdivia

La gente ahora sólo compra lo que puede, lo que su bolsillo les permite: Anpec

Emite gobierno estatal mil 600 requerimientos a empresas 
por incumplir con el pago de utilidades a sus trabajadores

La Secretaría del Trabajo 
y Previsión Social (STyPS) 
de Quintana Roo sumó mil 
600 requerimientos como 
parte del operativo de ve-
rificación del pago de re-
parto de utilidades corres-
pondiente al ejercicio fiscal 
más reciente, que continúa 
vigente, informó su titular, 
Verónica Salinas.

“Estamos todavía con la 
verificación del operativo 
de pago de reparto de utili-
dades”, dijo la funcionaria, 
quien recordó que el plazo 

legal para cumplir con di-
cha obligación fue el 30 
de mayo para las personas 
morales y para las perso-
nas físicas, el 30 de junio.

Lo que sigue, dijo, como 
parte de esta verificación, 
es el procedimiento admi-
nistrativo sancionador, que 
lleva un lapso de alrededor 
de dos meses y medio. De 
mil 600 requerimientos que 
se emitieron, se han notifi-
cado alrededor de 540, los 
cuales se han pagado a tra-
vés de la revisión.

Esos requerimientos, 
una vez verificada la in-
formación del pago de 
reparto de utilidades del 

SAT, corresponden a alre-
dedor de 543 millones de 
pesos. Las multas se emi-
ten una vez agotado todo 
el procedimiento adminis-
trativo sancionador, y van 
a partir de los 55 mil pesos, 
con 34 procedimientos de 
ese tipo en proceso.

La mayoría de los casos 
de incumplimiento se ha 
dado en el ramo turístico, 
aunque también en peque-
ñas empresas, algunas de las 
cuales tienen apenas un año 
activas y por lo tanto no han 
presentado su declaración, 
por lo que sería hasta el 
próximo año cuando pueda 
reflejarse su utilidad.

Verificaciones de 
la Ley Silla

En otro tema, respecto a 
la Ley Silla, la titular de la 
STyPS quintanarroense co-
mentó que desde que entró 
en vigor se les dio a los pa-
trones 180 días a efecto de 
que hagan las adecuacio-
nes pertinentes; es decir, 
hasta el mes de diciembre, 
y será en enero cuando ya 
se tendrían que tener to-
das las adecuaciones en los 
centros laborales.

De esta manera los traba-
jadores deberán contar con 
la silla y el espacio adecuado 
para que no pasen muchas 

horas laborables parados, 
esto derivado de un estudio 
de la Organización Interna-
cional del Trabajo que de-
tectó que se afecta mucho 
la salud de los empleados en 
esas condiciones.

“Tendríamos que veri-
ficar una vez que venza el 
plazo de los 180 días… al-
gunas empresas ya están 
haciendo adecuaciones. 
Nosotros en las condicio-
nes generales de trabajo 
ya agregamos ese rubro, 
en donde les invitamos a 
hacerlo como una medida 
preventiva, para que se 
vaya cumpliendo”, apuntó 
la funcionaria.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Luego de una semana internado, fallece 
paciente con viruela símica en Cancún

Quintana Roo registró el pri-
mer deceso por viruela sí-
mica, luego de que el joven 
que se encontraba internado 
en el hospital general Jesús 
Kumate Rodríguez falleció 
este miércoles, luego de casi 
una semana de lucha, in-

formó la Secretaría de Salud 
de Quintana Roo (Sesa).

El paciente masculino de 
24 años de edad perdió la vida 
a consecuencia de un choque 
séptico derivado de múltiples 
padecimientos que compro-
metían gravemente su estado 
de salud y que en días recien-
tes fue confirmado positivo 
con viruela símica (Mpox).

El deceso ocurrió la ma-
ñana de este miércoles 16 de 

julio. Desde su ingreso, el pa-
sado jueves 10 de julio, prove-
niente de Playa del Carmen, 
el paciente fue atendido bajo 
estrictos protocolos médicos 
y de bioseguridad, en apego 
a los lineamientos estableci-
dos para la atención de pa-
cientes infecto contagiosos, 
lo que incluyó acciones de 
sanitización preventiva.

Al paciente se le toma-
ron las muestras correspon-

dientes para descartar o 
confirmar Mpox, las cuales 
fueron procesadas por el La-
boratorio Estatal de Salud 
Pública de Quintana Roo, 
reconocido por el Instituto 
Nacional de Diagnóstico y 
Referencia Epidemiológica 
(InDRE) como uno de los 
cuatro mejores del país, por 
la seguridad y eficiencia de 
sus procesos, y dieron posi-
tivo a la enfermedad.

Tras confirmar el deceso, 
la Sesa expresó sus condo-
lencias a los familiares y re-
frendó su compromiso con la 
atención médica oportuna, 
la vigilancia epidemiológica 
y la información transpa-
rente a la ciudadanía. 

Los casos confirmados a 
nivel estatal de viruela símica 
por año son los siguientes: 
2022, 195; 2023, 52; 2024, 16; y 
en lo que va de 2025, seis. 

DE LA REDACCIÓN  
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Empresarios de Texas y
del estado estrecharán 
lazos durante cumbre

El 17 y 18 de julio Can-
cún será sede de la Pri-
mera Cumbre Empresarial 
Texas-Quintana Roo, un 
evento que busca estrechar 
lazos económicos y abrir 
nuevas oportunidades de 
inversión y comercio entre 
el sur de Estados Unidos y 
el Caribe Mexicano.

“Nosotros somos una or-
ganización sin fines de lu-
cro, Cámara de Comercio In-
ternacional, donde estamos 
promoviendo, obviamente 
nuestra ciudad, pero busca-
mos estrategias con muchos 
empresarios que vienen de 
todo el país de México, pero 
sobre todo queremos hacer 
una estrategia con Quin-
tana Roo”, afirmó Carlos 
Marín, presidente de la Cá-
mara de Comercio Interna-
cional, ubicada en el sur de 
Texas, Estados Unidos.

En México, dijo, Quin-
tana Roo es como Las Ve-
gas para Estados Unidos, 
porque tiene muy fácil ac-
ceso, es un sitio atractivo 
para trabajar o disfrutar. 
Además, dijo, ellos cuentan 
con integrantes que tie-
nen más de dos mil puntos 
de venta en todo Estados 
Unidos, como Walmart, en 
donde podrían integrarse 
los productores o cualquier 

tipo de insumo que quieran 
importar al país vecino.

“Darles esa llave para que 
puedan entrar con la mayor 
facilidad y con todos los be-
neficios que pueden recibir 
gracias a la Cámara de Co-
mercio y a los diferentes de-
sarrollos económicos”, apuntó 
Carlos Marín. Los quintana-
rroenses, afirmó, podrán 
empezar a convivir y hacer 
networking en un espacio 
rompehielos en este evento 
que organizaron y buscar un 
crecimiento conjunto.

El evento será en el ho-
tel Krystal Cancún, que 
se encuentra en el bule-
var Kukulkán, kilómetro 
8.5. Arrancará con un 
coctel de bienvenida y al 
siguiente a las 8 de la ma-
ñana iniciará una serie de 
reuniones de networking. 
Acudirán comerciantes 
que quieren vender pro-
ductos para la construc-
ción y hay mucho impulso 
en el tema inmobiliario.

Se tendrá presencia de 
banqueros con quienes po-
drían hacer alianzas en dis-
tintos temas, considerando 
que hay un potencial del 
100% e incluso los aranceles 
no serían un problema, es 
algo en lo que se está tra-
bajando y que confían se 
resolverá. Para más infor-
mación y registro, los inte-
resados pueden ingresar a: 
cumbrergvcoin.com.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Tulum pone en marcha operativo
para garantizar un verano seguro

En un esfuerzo por salva-
guardar a la población local 
y proporcionar atención 
adecuada a los visitantes du-
rante la temporada vacacio-
nal, dio inicio el Operativo 
Verano Seguro, liderado por 
la Dirección de Protección 
Civil y Bomberos de Tulum, 
en colaboración con institu-
ciones de seguridad a nivel 
local, estatal y federal.

El presidente municipal, 
Diego Castañón Trejo, su-
brayó la importancia de ga-
rantizar la seguridad de los 
visitantes. En su discurso, 
enfatizó que es fundamen-

tal llevar a cabo todas las 
acciones de atención y pre-
vención necesarias para fo-
mentar la confianza en este 
destino turístico.

Castañón Trejo informó 
que la ocupación hotelera 
actual se sitúa en un 75 por 
ciento, con expectativas de 
alcanzar entre 85 y 90 por 
ciento durante las próximas 
semanas. Hizo un llamado 
tanto a la ciudadanía como 
a los turistas para que eviten 
excesos que podrían poner 
en riesgo su seguridad y la 
de sus familias. Asimismo, 
reafirmó que se mantendrán 
los horarios nocturnos como 
una medida preventiva.

El director general de 
Protección Civil y Bombe-

ros, Sergio Canto Contreras, 
anunció que el operativo 
contará con un equipo de 
40 elementos distribuidos 
en puntos turísticos clave de 
la ciudad. Estos elementos 
contarán con el respaldo de 
la Mareina, la Guardia Na-
cional, la Policía Estatal, los 
Ángeles Verdes, y se han ac-
tivado módulos de atención 
para poder responder a cual-
quier emergencia de salud.

El secretario de Seguri-
dad y Protección Ciudadana, 
Edgar Aguilar Rico, comple-
mentó estas cifras afirmando 
que un total de 80 elementos 
estarán desplegados, inclu-
yendo fuerzas de Tránsito 
Municipal, Policía de Proxi-
midad y Policía Ejecutiva. 

DE LA REDACCIÓN
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 El operativo es liderado por la Dirección de Protección Civil y Bomberos, en colaboración
con instituciones de seguridad a nivel local, estatal y federal. Foto ayuntamiento de Tulum
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CAMPECHE

En medio de acusaciones de 
intromisión de dos grupos 
políticos externos al Partido 
de Acción Nacional (PAN), 
las diligencias actual y an-
terior, están enfrascados en 
obtener el poder de la insti-
tución política tras la senten-
cia del Tribunal Electoral del 
Estado de Campeche (TEEC) 
en donde tumba la elección 
del pasado mes de abril por 
supuestas irregularidades 
cometidas durante el pro-
ceso de elección interna.

Es aquí cuando comien-
zan nuevamente las acusa-

ciones entre grupos panis-
tas, por un lado el encabe-
zado por Nelly Márquez 
Zapata, actual dirigente, 
acusó al gobierno de Cam-
peche de intromisión, ale-
gando que para ganar en el 
2027 no quiere tener opo-
sición, y por ello ordenó al 
TEEC invalidar la elección 
para repetirla en un plazo 
no mayor a 30 días.

En este sentido, Márquez 
Zapata aseguró que sigue 
siendo la dirigente estatal, 
pues no le ha llegado notifi-
cación alguna de la senten-
cia y medidas del TEEC, toda 
vez que el primer respon-
diente es el CEN. Y aún así, 
aseguró que “el CEN validó 

la elección pues hubo un 
delegado presente en todo 
momento”.

Respondió a los señala-
mientos que se han hecho 
desde el Comité Directivo 
Estatal sobre la falta de pa-
gos a quienes ahí laboran, y 
dijo que si hay las evidencias 
de su trabajo semana a se-
mana, si hay recibos de sus 
comisiones, así como de sus 
acciones político-electorales, 
entonces si hay pago, pero “si 
no existe prueba alguna de 
sus actividades cómo se les 
dará sus prerrogativas.

Pidió a la militancia no 
dejarse engañar, pues des-
calificó el trabajo político 
de Rosario Cruz Rodríguez 

y de Jhosué Rodríguez Go-
lib como legisladores, pues 
los acusó de ser comparsa 
del grupo parlamentario de 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena).

El otro movimiento, en-
cabezado por Rosario Cruz 
Rodríguez y Jhosué Rodrí-
guez Golib, denunció que al 
menos 10 de los consejeros 
que votaron el día de las 
elecciones internas habían 
perdido sus derechos políti-
cos en el PAN, toda vez que 
trabajaron directamente con 
Movimiento Ciudadano en 
las elecciones del 2024, e in-
cluso enumeraron a perso-
nas que hoy trabajan en la 
alcaldía de Campeche y hay 

personas relacionadas con 
estas en el Comité Directivo 
Estatal de Márquez Zapata.

De igual manera, desta-
caron que son ellos quienes 
deben organizar el procedi-
miento interno y retomar 
las prerrogativas del partido.

Cruz Rodríguez se dijo 
preocupada por la institu-
ción política, toda vez que las 
pretensiones y el discurso 
de recuperar al panismo se 
quedará en el olvido, pues 
de la forma que lo están ha-
ciendo es incorrecta, y en el 
caso de su supuesta inclina-
ción hacia Morena, así como 
los dichos de estar vincula-
dos al partido en el poder, 
son mentiras.

DE LA REDACCIÓN
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Panistas se enfrentan por la dirigencia estatal de Campeche sin 
que el Comité Ejecutivo Nacional intervenga ante irregularidades

Este miércoles el Tribu-
nal Electoral del Estado de 
Campeche (TEEC) desahogó 
un juicio especial reparato-
rio en contra de la gober-
nadora Layda Sansores, su 
sobrino Gerardo Sánchez, 
y otros actores políticos, 
sin embargo el ex repre-
sentante de Movimiento 
Ciudadano (MC) ante el 
Consejo General del Insti-
tuto Electoral del Estado de 
Campeche (IEEC), Pedro Es-
trada Córdoba, aseguró que 
ya no tiene importancia, 
pues fueron temas de cam-
paña, es decir, de hace un 
año, además que denunció 
aún hay más de 50 denun-
cias pendientes.

Dijo que no quiere asegu-
rar algo sin constarle, pero 
es sospechoso que todos los 
señalamientos en contra del 
gobierno de Campeche y de 
la gobernadora en la pasada 
elección del 2024, no hayan 
sido tomado en tiempo y 
forma, pues al terminar el 

tiempo de campaña se de-
claran improcedentes. 

Estrada Córdoba resaltó 
que tan sólo él ingresó 105 
quejas ante el TEEC, y nin-
guna fue procesada du-

rante la campaña, todas las 
comenzaron a procesar al 
término del proceso electo-
ral. Aunque dijo que por el 
momento ya no será su pro-
blema pues ya no es repre-

sentante de MC y tampoco 
está en el partido.

“Ya no surtirán efecto al-
guno, toda vez que las 105 
observaciones y contro-
versias fueron del proceso 

electoral, realizadas al prin-
cipio y durante, pero que 
el TEEC decidió no tomar-
las en cuenta hasta ahora, 
creemos desde hace ya unos 
años, que dicho organismo 
obedece a intereses del par-
tido en el poder, tal como 
hizo Alito Moreno en su 
momento”, dijo.

Calificó de lamentable 
la falta de compromiso del 
tribunal con los ejercicios 
democráticos, así como el 
desinterés de cumplir con 
su mandato de atender por 
igual a todos los ciudadanos, 
pues en la Constitución se 
elige al Poder Legislativo.

TEEC aún tiene más de 50 resoluciones 
pendientes de MC, destaca Pedro Estrada
Señalan como sospechoso que las quejas se atendieran al terminar lapso de campaña

DE LA REDACCIÓN
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▲ Estrada Córdoba calificó de lamentable la falta de compromiso del tribunal electoral con 
los ejercicios democráticos, así como el desinterés por cumplir la ley. Foto Fernando Eloy

“Ya no surtirán 

efecto alguno 

(...) las 105 

observaciones y 

controversias” del 

periodo electoral
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Empañada por el bloqueo 
carretero en la península de 
Atasta, que ajusta más de 80 
horas, fue inaugurada la Fe-
ria Carmen 2025, así como 
las Exposiciones Ganadera, 
Comercial y Artesanal, por 
autoridades municipales y 
representantes del sector 
empresarial de la Isla.

El presidente muni-
cipal, Pablo Gutiérrez 
Lazarus, encabezó las in-

auguraciones de las expo-
siciones, invitando a la po-
blación para disfrutar de 
estos 16 días de activida-
des culturales, deportivas, 
recreativas y artísticas.

Afectaciones

A decir de los ganaderos, la 
exposición de los ejempla-
res que se tenía prevista se 
vio afectada por el bloqueo 
carretero, ya que muchos 
de ellos no pudieron pasar 
por los cortes a la circu-
lación en Nuevo Progreso 

y San Antonio Cárdenas, 
quedando varados.

Asimismo, se considera 
que muchas familias que 
tradicionalmente acuden 
a estos festejos, provenien-
tes de Tabasco y Veracruz, 
al conocer del bloqueo 
carretero optaron por no 
arribar a la Isla, para evi-
tar quedar atrapados.

Los comerciantes signi-
ficaron que el número de 
personas que llegaron a la 
Isla, para los eventos de in-
auguración es menor a los 
que se han registrado en 

años anteriores, ante los 
conflictos que se presentan 
en la Península de Atasta.

Inauguraciones

Como cada año, el edil car-
melita inauguró la Expo 
Artesanal Internacional, 
en el Centro de Convencio-
nes Carmen XXI; en el que 
además se dio oportunidad 
a artistas del resto de los 
municipios de la entidad, 
así como otros más de India.

Posteriormente en la 
Nave de la Cámara Nacio-

nal de Comercio, Servicios 
y Turismo (Canaco-Servi-
tur), se inauguró la Expo 
Comercial, en la que par-
ticipan más de 50 comer-
ciantes, preferentemente 
locales, quienes promueven 
ropa, zapatos, accesorios, 
cosméticos, entre otros.

Finalmente fue inaugu-
rada la LXIV Expo Gana-
dera, en la que se presenta 
ganado bovino, equino y 
aves de corral, así como un 
área comercial, que en esta 
ocasión, estará expuesta 
durante 16 días.

Opacada por protesta y cortes en la circulación, el alcalde 
Pablo Gutiérrez Lazarus inaugura Feria del Carmen 2025

DE LA REDACCIÓN
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Sin vistos de solución y pese 
a las severas afectaciones 
económicas que ha causado 
a todos los sectores produc-
tivos del Carmen, el bloqueo 
a la carretera federal 180 o 
del Golfo, en el tramo Nuevo 
Campechito-Puerto Rico, 
que realizan los habitantes 
de Nuevo Progreso y San 
Antonio Cárdenas, cumple 
ya sus primeras 80 horas.

De acuerdo con publica-
ciones difundidas en redes 
sociales, se han presentado 
conflictos entre los manifes-
tantes, ya que algunas de 
las personas que se encuen-
tran en esta protesta han 
estado ingiriendo bebidas 
alcohólicas y muestran ar-
mas blancas como machetes 
y cuchillos, con los que se 
confrontan entre ellos.

Cierre

Por su parte, los conductores 
de camiones de carga y auto-
movilistas denunciaron que 
para poder transitar por este 
tramo, las personas que se 
encuentran en estos cortes, 
les exigen pagos de peaje de 

entre 350 y 700 pesos, depen-
diendo del tamaño de la uni-
dad, para permitirles el paso, 
“por lo que esta protesta que 
puede ser justa, se convierte 
en un acto delictivo”.

Mercancías, alimentos, 
herramientas, insumos, ani-

males y otros más se en-
cuentran varados en la zona 
sin poder transitar, con los 
riesgos de pérdidas de los 
productos que son perece-
deros, ya que se encuentran 
sin poder pasar en ambos 
cortes a la circulación.

Los manifestantes 
exigen que se inicien los 
trabajos de instalación 
de los equipos de lo que 
será la Subestación de la 
Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE), en Atasta, 
asegurando que no se 

moverán hasta que no se 
cumplan sus exigencias.

Fuerza

Por su parte, a través de 
las redes sociales, diferen-
tes sectores sociales se han 
pronunciado por el uso de 
grupos antimotines para 
retirarlos del bloqueo, ya 
que infringen la Ley con 
la obstrucción a las vías de 
comunicación.

Cabe destacar que en re-
uniones previas sostenidas 
con los pobladores de esta 
región, estos habrían fir-
mado un acuerdo en donde 
reconocían que el bloqueo 
de las carreteras constituye 
un delito, por el que podrían 
ser sancionados.

Cumple 80 horas el bloqueo carretero en 
Atasta; pobladores cobran peaje en la 180
Insisten en mantenerse en el lugar hasta que la CFE instale una subestación eléctrica en el sitio

DE LA REDACCIÓN
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▲ Operadores de camiones de carga denuncian que para poder transitar por ese 

tramo, los manifestantes les exigen una cuota de peaje de entre 350 y 700 pesos, de-

pendiendo del tamaño de la unidad, para permitirles el paso. Foto LJM

En redes 

sociales, se han 

pronunciado por 

el uso de grupos 

antimotines para 

retirarlos
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L
A DIVULGACIÓN DE las 
creencias mayas respecto 
a la naturaleza y la socie-
dad tiene en Roldán Pe-

niche Barrera (1935-2024) a uno 
de sus exponentes más tenaces y 
entusiastas, prácticamente hasta 
los últimos días de su vida en 
que siguió ejerciendo sus dotes 
de estudioso y creador literario. 
Es notable que sus libros de los 
géneros ensayístico, narrativo y 
poético cumplan ese propósito 
porque contienen apuntes, in-
formes, recreaciones y persona-
jes vinculados con los pueblos 
originarios de un vasto territorio 
del continente americano.

LA CLARIDAD Y el estilo lim-
pio del maestro Roldán vuelven 
a relucir en una de sus últi-
mas obras, refrendando así las 
coordenadas de una trayectoria 
dedicada a impulsar el conoci-
miento de la mitología autóc-
tona, tal como puede verse en 
Bestiario maya (Mérida, Kóokay 
Ediciones, 2024), en que plasma 
una selección de figuras in-
quietantes cuyo influjo en las 
mentalidades colectivas realza 
el trazo firme de su ilustrador 
Oswaldo Baqueiro Brito, quien 
se suma a la lista de creado-
res gráficos que animaron con 
imágenes vigorosas los escritos 
del autor yucateco, entre ellos 
Manuel Lizama y Juan Ramón 
Chan, cada uno con el sello dis-
tintivo de su arte.

ESTA GALERÍA DE seres tene-
brosos permite reconocer esce-
nas comunitarias, reminiscen-
cias prehispánicas y costumbres 
sincréticas con el sabor agridulce 
de prácticas e ideas impuestas 
para forzar el sometimiento que 
asegurara la exacción de recur-
sos naturales y el trabajo com-
pulsivo de los habitantes de estas 
regiones en beneficio de los con-
quistadores llegados de ultramar. 
También asoma el humor refi-
nado del cronista de lo insólito, 
tal como se advierte desde las 
primeras líneas: “En la planicie 
de los pueblos mayas, conectada 
en su derredor con una geografía 
ardiente y salvaje, los fantasmas 
son parte esencial de la pobla-
ción, así no figuren en las listas 
del Registro Civil ni cumplan con 
los deberes ciudadanos. Durante 

el día se andan entre la multitud 
por el mercado, la plazuela del 
pueblo o las arboladas veredas, 
sin que nadie note su presencia”.

NO HAY DUDA del componente 
humano que los seres sobrenatu-
rales ostentan y magnifican en 
sus incursiones, en los conteni-
dos simbólicos que enarbolan y 
en el estallido de pasiones que 
acaece cuando se infiltran en el 
devenir cotidiano. Sus actitudes 
amenazantes contribuyen a re-
gular el alcance de las relaciones 
sociales constituyéndose en una 
proyección de temores y expec-

tativas, de cargas preocupantes y 
actitudes predeterminadas y son, 
ante todo, una realidad cultural 
palpable no sólo en localidades 
apartadas de los grandes centros 
poblacionales sino también en 
medios urbanos, pese a coexistir 
con tendencias y patrones adop-
tados del exterior en años más 
recientes, porque los mitos per-
viven con fuerte arraigo en las 
creencias populares.

EN ESTA ACCIÓN de remover 
emociones y enlazar sensibili-
dades los lectores se hacen tes-
tigos de las congojas de un árbol 

enamorado, hasta la profundi-
dad de sus raíces, de una don-
cella que sucumbe ahogada con 
su familia durante una inun-
dación; es significativo también 
que los aluxes, más allá de su 
talante perturbador, agradezcan 
las ofrendas que se les tribu-
tan y en reciprocidad dispensen 
protección a los vecinos de los 
alrededores. Igualmente se ha-
cen visibles las luchas de poder, 
la envidia y las pretensiones 
ambiciosas como las encarna Ek 
Chapat, situado a la sombra de 
Ek Chuah, su superior en jerar-
quía militar, quien como escar-
miento condena al primero a 
convertirse en bestia espantosa. 
El así castigado decide transferir 
su venganza a seres inocentes 
y crea a su vez otro monstruo 
tras juntar retazos de anima-
les diversos. Como una causa 
más de mutaciones indeseadas 
se observa en otros ejemplos 
la infidelidad conyugal, con los 
trastornos sociales que conlleva.

EL VOLUMEN COMPENDIA 
engendros infernales, bestias 
hechizas y deidades que cum-
plen funciones indispensables 
para la marcha de los procesos 
mundanos, como muestran los 
bacabes quienes, si bien señalan 
el orden de los puntos cardina-
les, se dejan ver también como 
fumadores empedernidos. En 
él figuran además héroes como 
Hunac Kel, realizador de proe-
zas y protagonista de una de 
las novelas del maestro Peni-
che Barrera, autor que, por lo 
demás, consigna escrupulosa-
mente el origen de sus fuentes, 
sean orales o bibliográficas, por 
si alguien se animase a recurrir 
directamente a ellas o a valorar 
el esfuerzo que significa ganarse 
la confianza de informantes que 
guardan en su memoria regis-
tros de trascendencia secular.

ES OPORTUNO REITERAR la 
potencia expresiva que des-
prenden los dibujos de Oswaldo 
Baqueiro Brito, que fueron ex-
puestos en las paredes de un 
recinto en donde se presentó el 
libro; quien los observe habrá de 
recordarlos como signo persis-
tente de un bestiario que agita 
la conciencia con todo lo que 
subyace en sus compartimien-
tos secretos.

cipriomanto@gmail.com

Compartimientos secretos
JOSÉ JUAN CERVERA

GUIÑOS LECTORES

▲ “La claridad y el estilo limpio del maestro Roldán vuelven a relucir en una de sus últimas 
obras, refrendando así las coordenadas de una trayectoria dedicada a impulsar el conoci-
miento de la mitología autóctona, tal como puede verse en Bestiario maya”. Foto Facsímil
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E
STAR RODEADO DE li-
bros es una de mis más 
grandes pasiones, se 
vuelve todavía mayor mi 

emoción cuando es en una feria 
donde los libros son el centro de 
atención, atraen todas las mira-
das y siempre tienes a alguien a 
máximo cinco pasos de distancia 
para hablar de un libro. Entre 
esos estantes y debajo de una 
cúpula me hice amigo de Edson, 
él trabaja para Hachette Livre 
y llegó en la más reciente Filey, 
se sentó junto a mí y como si 
me contara un secreto me dijo: 
quiero que leas este libro. 

ME ENTREGÓ LA memoria es un 

animal esquivo (Hachette Livre, 
2025) es la tercera novela de Ma-
ría del Mar Ramón, su obra ya 
había pasado por mis manos por-
que hace quizá un año le había 
regalado a mi hermana un ejem-
plar de su libro Comer y coger 

sin culpa. Me pareció interesante 
saber que la autora de un libro de 
ensayo se pasara a la novela y mi 
sorpresa fue mayor al descubrir 
en la solapa que lo más reciente 
de su obra se plegaba a la ficción. 

HUBO UN CLIC inmediato con 
el texto, y para quienes me cono-
cen podría ser esperado, el con-
cepto de memoria está retratado 
de manera central en mi trabajo 
de titulación de la maestría. Creo 
que inclusive llevo persiguiendo 
el concepto de memoria desde 
que era estudiante de licenciatura, 
hace más de 15 años.  

EN LA MEMORIA es un animal 

esquivo la autora presenta a un 
protagonista que ha caminado 
muchos años por este mundo. 
Juan Francisco, un hombre ma-
yor que navega en torno a las 

siete décadas, nos narra sus re-
laciones familiares desde muy 
pequeño. Vamos recorriendo 
el camino de su vida capítulo 
a capítulo mientras que en su 
actualidad él viaja de vuelta 
a Colombia para resolver un 
asunto familiar que requiere de 
su presencia. 

LA AUTORA NOS presenta los 
recuerdos vívidos de Zadik, pseu-
dónimo con el que se presenta 
Juan Francisco en su faceta de ar-
tista. Sus recuerdos son detonados 
a veces por una situación, pero 
otras con recursos muy interesan-
tes como fragmentos de un texto, 
la imagen que pintó el artista o 
una llamada por teléfono de la 

que solo sabemos lo que dice un 
interlocutor. Junto a Juan Fran-
cisco está su familia, el entrañable 
Pablo, el despreciable Luciano y la 
comprensiva Annette. 

MARÍA DEL MAR Ramón nos 
permite observar un panorama 
igual de conmovedor que con-
fuso para quienes leemos su 
novela, pronto estaremos pre-
guntándonos si lo que Juan 
Francisco cuenta es real, o si su 
memoria ha torcido los aconte-
cimientos para que se ajusten a 
la imagen que construye de si 
mismo. Y es que ¿no es acaso lo 
que hacemos todos lo seres hu-
manos para poder vivir con más 
calma con nuestra conciencia? 

CUANDO SE NARRA desde los 
afectos quienes leemos tene-
mos una responsabilidad pro-
funda, permitirnos afectar por 
esos afectos y querer con in-
tensidad a quienes son narra-
dos: así son Pablo y Lisa. Sin 
embargo, también en nuestra 
memoria se hacen grandes los 
monstruos que eran humanos 
y mundanos, el padre de Juan 
Francisco y Luciano son pre-
sentados así desde las primeras 
páginas. ¿Cómo nos permitirá la 
obra de María del Mar Ramón 
construir una memoria colec-
tiva de sus personajes? Eso lo 
descubriremos como lectores 
hacia el desenlace de la obra. 

ME ACERCO HACIA el final de 
este texto con una curiosidad 
para quienes han leído también 
mi trabajo. Me sorprendí pro-
fundamente de que el personaje 
principal tuviera un apodo que 
empieza con la letra Z y termina 
con la letra K. Hacia la mitad 
del libro se revela las razones 
del personaje de nombrarse así, 
y curiosamente, guarda una 
proximidad tremenda con las 
razones a las que me hicieron 
nombrarme como Zetaka ¿será 
alguna señal literaria?  

MARÍA DEL MAR Ramón, es-
critora feminista, se aventura 
en un mundo que no ha sido 
explorado por las voces de mu-
jeres que se están haciendo un 
espacio relevante en la narra-
tiva latinoamericana: nos narra 
a hombres mayores que nunca 
podrán comprender lo que ella 
vive y se asoma por una ven-
tana que urge seguir narrando, 
la de la memoria y cómo po-
dríamos empezar a dejarla 
construirse colectivamente an-
tes de que sea demasiado tarde. 

@RuloZetaka 

La memoria es un animal esquivo
RULO ZETAKA

INVITACIÓN A LA LECTURA

▲ “En La memoria es un animal esquivo la autora presenta a un protagonista que 
ha caminado muchos años por este mundo. Juan Francisco, un hombre mayor 
que navega en torno a las siete décadas”. Foto Facebook Hachette Livre México
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L
A DIPLOMACIA CONTIENE 
el conjunto de procecimien-
tos que regulan las relaciones 
entre países, lo cual implica 

cortesía, delicadeza, sutileza, que no 
se perciben, más bien parecen au-
sentes en la forma y el fondo de la 
“cena de gala” ofrecida al Embajador 
de los Estados Unidos en México, Ro-
nald Johnson, patrocinada por TV 
Azteca y el Grupo Salinas, según se 
ufanaron ellos mismos en difundir, 
aunque apareció como anfitriona la 
American Society of Mexico.

EL DISCURSOS DEL presidente 
de la American Society of Mexico, 
Larry Rubin, fue abiertamente en 
contra del gobierno mexicano ac-
tual, pero no lo hizo desde los Esta-
dos Unidos, sino en el salón de un 
hotel de la avenida Reforma en la 
Ciudad de México, y ante el Emba-
jador Johnson, coronel en retiro, ex 
boina verde, ex agente de la Central 
de Inteligencia Americana (CIA). 

RICARDO SALINAS PLIEGO, 
beneficiado por los gobiernos del 
PRIAN,  evasor de impuestos desde 
hace muchos años, adeuda 74 mil 
millones de pesos que se niega a 
pagar convertido en rabioso opo-
sitor del gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, estuvo 
en sus anchas en el evento “enga-
lanado” con la presencia del diri-
gente nacional del Partido Acción 
Nacional (PAN) Jorge Romero, el 
ex candidato presidencial y actual 
senador panista Ricardo Anaya, 
la diputada también del PAN, Ke-
nia López Rabadán, el anti cua-
troteista ex consejero del Instituto 
Nacional Electoral Lorenzo Cór-
dova, y José Ángel Gurría, asesor 
de la campaña de la ampliamente 
derrotada candidata presidencial 
PRIANISTA, Xóchitl Gálvez, por 
mencionar a algunos. Engrosa-
ron el caldo injerencista algunos 
seudo morenistas movidos por sus 
ambiciones personales.

ES PERTINENTE RECALCAR que 
la presidenta de México Claudia 

Sheinbaum Pardo ganó las eleccio-
nes con el 60 por ciento de los sufra-
gios, obtuvo casi 36 millones de vo-
tos y se convirtió en la más votada 
de la historia del país y mantiene 
niveles de apoyo de alrededor del 
80 por ciento. El concepto pueblo 
está constituido esencialmente por 
la voluntad común, y esa ni remotí-
simamente la representan los opo-
sitores al gobierno de Sheinbaum 
Pardo. Hay formas, diplomacia, que 
deben respetarse. Como ha repe-
tido muchas veces la presidenta de 
México, la soberanía no se negocia, 
México colabora pero no es subor-
dinado de los Estados Unidos.

En lo local

LA ESTRUCTURA DE poder del 
gobierno de Quintana Roo no sufrió 
ningún rasguño con el deslinde ver-
bal de la gobernadora Mara Lezama 
del partido Verde. Ni lo sufrirá. Fiel 
a su costumbre todo es retórica. 
Pero un poco de orden sería pru-
dente. No toda la gente se deja. Los 
productores de piña no aceptaron 

como “centro de acopio” un galerón 
mal hecho, techado de láminas, que 
la Secretaría de Bienestar Estatal de 
Pablo Bustamante, ex dirigente del 
Verde en Quintana Roo, pretendió 
endilgarles con una inversión de 
recursos federales por nueve millo-
nes de pesos. El museo de la Guerra 
de Castas establecido en Tihosuco, 
Felipe Carrillo Puerto, remodelado 
hace casi un año por el gobierno 
estatal, perdió su esencia, relativa al 
acontecimiento histórico de la rebe-
lión maya. Ahora es una instalación 
de tinte turístico, pero además, sin 
ningún respeto ni aprecie por la 
historia y los mayas, retiraron el 
cráneo del general maya cruzoob, 
Bernardino Cen, y su  busto reali-
zado y donado por Rusia a causa 
de la admiración de académicos 
rusos hacia el personaje. No son 
piezas para embodegar, en fin, son 
cosas que pasan en nuestro país y 
en nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA! 

profenor1960@hotmail.com

La diplomacia opositora
NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “Parecen ausentes en la forma y el fondo de la ‘cena de gala’ ofrecida al Embajador de los Estados Unidos en México, Ronald Johnson, patrocinada por TV 
Azteca y el Grupo Salinas, según se ufanaron ellos mismos en difundir, aunque apareció como anfitriona la American Society of Mexico”. Foto X @USAmbMex
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L
A CONSEJERA PRE-
SIDENTA del Instituto 
Nacional Electoral, Gua-
dalupe Taddei, hizo un 

esfuerzo retórico especial para 
tratar de ahuyentar la percepción 
de que el padrón y la lista nomi-
nal de electores serán entregados 
al gobierno federal en el marco de 
la aprobada integración de datos 
biométricos a la clave única de 
registro de población (CURP).

LA NUEVA VERSIÓN de la 
CURP contendrá, según las re-
formas legales recientes, datos 
como huellas dactilares, escaneo 
de iris, firma e imagen digitales 
y los datos personales usuales. 
Aun cuando es cierto que en un 
gran número de aplicaciones por 
Internet ya hay recopilación de 
ese tipo de información biomé-
trica, la concentración de datos 
correspondientes a la totalidad de 
la población adulta del país que 
esté en listas electorales genera 
fundado temor de malos manejos, 
por corrupción, que pueda llegar 
a manos criminales, como ya ha 
sucedido en varias ocasiones.

UN PUNTO MÁS delicado es el 
que desemboca en el explícito in-
terés, o exigencia, del gobierno de 
Donald Trump, de que México “co-
labore” con las tareas de seguridad 
nacional del vecino aportando los 
datos biométricos de migrantes y 
de ciudadanos viajeros en general. 
El pasado 1º de abril, la secretaria 
de Seguridad Nacional de Estados 
Unidos, Kristi Noem, dejó saber 
que había solicitado a la presi-
denta Sheinbaum compartir con 
las autoridades de la frontera los 
mencionados datos biométricos.

SEGÚN NOEM, LA mandataria 
mexicana estaría abierta a ana-
lizar esa posibilidad, aunque la 
consideraba “controversial”. A su 
vez, Sheinbaum planteó en una 
mañanera: “Yo le explicaba a la 
secretaria (Noem) que en México 
no tenemos un sistema de identi-
ficación biométrica y que, en todo 
caso, eso tendría que ser parte de 
una mesa de trabajo. Entonces, 

ese segundo acuerdo no se firmó” 
(https://goo.su/K8bKjX).

POR LO PRONTO, la consejera 
presidenta del INE se mantuvo el 
martes en la postura de rechazo a 
la posibilidad de aportar los datos 
del padrón y la lista nominal a la 
CURP biométrica, aunque acep-
tando la posibilidad “lejana”, “no 
ahorita”, de que se llegara a plan-
tear algo así, lo cual, en caso de 
darse, sería visto y decidido en su 
“momento” por el Consejo Gene-
ral del INE (nota de Fabiola Mar-
tínez y Néstor Jiménez: https://
goo.su/UelFd7). Mmm de esta 
columna, sin escaneo de iris ni 
requisición biométrica en inglés.

LAS MULTAS IMPUESTAS por la 
Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores a Vector Casa de Bolsa, 
CIBanco e Intercam constituyen 
un virtual reconocimiento de que 
hay sustancia en las acusaciones 
de lavado de dinero y otras irre-

gularidades que en su momento 
señalaron autoridades de Estados 
Unidos. El gobierno mexicano, su 
Secretaría de Hacienda, expresó 
este martes que no hay “infor-
mación contundente que pruebe 
actividades ilícitas” de estas insti-
tuciones, aunque, a juicio de este 
columnista, resulta muy difícil 
desligar las acciones tomadas en 
México de las acusaciones formu-
ladas en el país vecino.

A PROPÓSITO: VECTOR, la casa 
de bolsa cuyo principal accio-
nista es Alfonso Romo, empre-
sario que por sí mismo había 
advertido su riesgo de conflicto 
de intereses cuando fue jefe de 
la oficina del presidente López 
Obrador, está preparando su de-
fensa legal en Washington, ase-
guró Claudia Villegas, periodista 
y directora de la revista Fortuna.

ESTA CASA DE bolsa va a “tra-
tar de aportar pruebas ante el De-

partamento del Tesoro para decir 
cómo se dieron todas estas opera-
ciones (...) y demostrar que no hubo 
dolo, que no son cómplices, que 
hay multas ya”. También se buscará 
“demostrar que, si le dieron servi-
cios a gente vinculada con García 
Luna, fue en los años en que se 
le veía como una estrella. Incluso, 
con reconocimientos hasta de la 
DEA” (https://goo.su/64AHRBA ).

Astillas

CAUTELOSO EN ESTOS días 
Adán Augusto López Hernández, 
ante la orden de aprehensión gi-
rada desde febrero pasado contra 
Hernán Bermúdez, a quien nom-
bró secretario de Seguridad Pú-
blica cuando era gobernador de 
Tabasco y ahora es acusado de 
dirigir el principal grupo del cri-
men organizado en la entidad, La 

Barredora… ¡Hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

Padrón, CURP biométrica y presión de Estados 
Unidos // Taddei: no entregaré datos

JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

 “La consejera presidenta del INE se mantuvo ayer en la postura de rechazo a la posibilidad de aportar los datos del padrón 
y la lista nominal a la CURP biométrica, aunque aceptando la posibilidad “lejana”, “no ahorita”, de que se llegara a plantear 
algo así, lo cual, en caso de darse, sería visto y decidido en su “momento” por el Consejo General del INE”. Foto Fernando Eloy
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▲ La casa Sotheby’s subastó este miércoles en Nueva York el meteorito más grande 
de Marte hallado en la Tierra, que alcanzó los 5,3 millones de dólares, por lo que 
se convierte en el más valioso jamás vendido en una subasta. El aerolito, que iden-

tifican como el NWA 16788 fue hallado en noviembre del 2023 por un cazador de 
meteoritos en la región de Agadez, en Níger y es aproximadamente un 70 por ciento 
más grande que cualquier otro fragmento de Marte conocido hoy en día. Foto Ap
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La tecnología Lidar 3D, sis-
tema de medición remota 
que utiliza luz láser, es capaz 
de optimizar la operatividad 
de las terminales aéreas, 
aseguró Diego García de Pa-
redes, director regional de 
Ventas de la plataforma Out-
sigh, la cual ha probado esta 
herramienta de inteligencia 
artificial espacial para me-
dir los flujos de personas en 
aeropuertos de Francia, Es-
tados Unidos, España, Roma, 
Chipre y Singapur.

En la conferencia Ter-

cera Generación de Moni-

toreo de Pasajeros: Opti-

mización de Terminales, el 
empresario aseguró que sin 
violar la privacidad de los 
usuarios se pueden medir 
los tiempos que destinan a 
las filas para documentar, 
recoger equipajes y acudir 
a tiendas en las terminales 
o tomar taxis en esos espa-
cios, y así tomar medidas 
para, por ejemplo, reducir 
esas estancias o eliminar 
cuellos de botella.

Todo ello puede no sólo 
mejorar el servicio que se 
brinda, sino también ge-
nerar ahorros a los aero-
puertos en diversos rubros, 
como saber cuánto personal 
de limpieza se requiere, de 

acuerdo con el flujo de pasa-
jeros, entre otros.

El ejecutivo aseveró que 
con el uso de tecnología 
Lidar 3D, es posible ras-
trear con precisión y ano-
nimato los flujos de perso-
nas desde la acera hasta 
la puerta de embarque, lo 
que optimiza operaciones 
terminales, reduce tiem-
pos de espera y mejora la 
experiencia del pasajero.

García Paredes explicó 
que desde hace seis años 
crearon Outsigh “con la vi-
sión de que la tecnología 
Lidar podía ir mucho más 
allá de los coches autóno-
mos o los iPhones (…) hemos 
ganado muchos concursos 

y hemos sido reconocidos 
por el mercado de aviación, 
ganando algunos de los pro-
yectos de innovación”.

Señaló que ya realiza-
ron un piloto en el Aero-
puerto de Guadalajara, y 
les ha interesado, y dentro 
de pocas semanas haremos 
el primer despliegue fun-
cional en un aeropuerto 
en Latinoamérica. Declinó 
mencionar cuál sería.

Lidar emite pulsos de luz 
para escanear lo que tiene 
alrededor su luz, y se ha uti-
lizado para diferentes sec-
tores, pero nosotros hemos 
visto la posibilidad de esca-
near en tercera dimensión, 
en tiempo real los aeropuer-

tos para proveer informa-
ción espacial.

Esta tecnología también 
puede contribuir a mejorar 
la seguridad aeroportuaria, 
hacer crecer en ventas a las 
tiendas y restaurantes en 
general, pues si los viajeros 
pasan menos tiempo de las 
filas, tendrán más dispo-
nibilidad para visitar esas 
áreas. Todos esos datos se 
pueden utilizar tanto a nivel 
comercial, como de recursos 
humanos y mantenimiento 
para saber la limpieza ac-
tualmente manual o en el 
futuro automática gestio-
nada por robots, avisoró. En 
suma, habrá muchos depar-
tamentos que lo usarán.

Medición remota con láser, herramienta de inteligencia artificial 
que optimiza operatividad de terminales aéreas: Diego García

CAROLINA GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICP

Médicos del Instituto Na-
cional de Neurología y Neu-
rocirugía Manuel Velasco 
Suárez no se percataron de 
que un paciente podía tener 
encefalitis espongiforme por 
priones, por lo que cuando 
solicitaron la realización de 
una biopsia omitieron ad-
vertir del riesgo de conta-
minación del quirófano, el 
instrumental e incluso para 
los neurocirujanos que lleva-
ron a cabo el procedimiento.

La enfermedad es un 
tipo de inflamación del ce-
rebro provocada por la al-
teración de proteínas neu-
ronales que carecen de in-
formación genética. Es un 
padecimiento grave, muy 
poco frecuente y sin cura.

Aunque existen manifes-
taciones clínicas y estudios 
de laboratorio e imagen, 
cuando los especialistas no 
logran identificar la causa 
de la inflamación del cere-
bro (encefalitis), el último 
recurso es la biopsia, esto 
es, tomar un fragmento del 
órgano para su análisis.

Especialistas comen-
taron que los priones son 

proteínas con capacidad de 
autorreplicación, a pesar 
de que carecen de ADN y 
ARN. Se desconoce cómo 
lo logran, pero tienen un 
comportamiento anormal, 
dañan las neuronas y en ge-
neral el funcionamiento del 
sistema nervioso central.

Sobre el caso identificado 
en el Instituto Nacional de 
Neurología, señalaron que 
partículas microscópicas de 
priones pudieron quedarse 
en el instrumental, el equipo 
y otros insumos, incluido el 
equipo de neuronavegación 
utilizado por los cirujanos.

Llamaron la atención de 
que no hubo la alerta sobre 
el riesgo que existía, lo que 
podría ser consecuencia, 
plantearon los especialistas, 
de que no se realizó la sesión 
de programación quirúrgica, 
una práctica usual en los hos-
pitales, donde se presentan los 
casos para cirugía, y el equipo 
médico discute sobre las cau-
sas, riesgos y conveniencia o 
no de llevarla a cabo.

Un reporte enviado por 
autoridades del instituto a este 
diario señala que de este caso 
sólo se hizo una interconsulta 
al Servicio de Neurocirugía de 
la misma dependencia.

El pasado 21 de junio se 
efectuó la intervención al 
paciente que ha estado in-
ternado en ese nosocomio 
desde el 2 de abril. Los neu-
rólogos emitieron una nota 
médica preoperatoria –de la 

cual La Jornada tiene copia– 
y en el espacio del diagnós-
tico probable sólo colocaron 
“encefalitis en estudio + par-
kinsonismo secundario”.

Los expertos consultados 
detallaron que la biopsia para 

confirmar una encefalitis se 
efectúa en raras ocasiones. 
Generalmente, el diagnós-
tico se logra con estudios de 
laboratorio en busca de vi-
rus, bacterias y hongos, así 
como de imagen.

Instituto Nacional de Neurología cierra 
quirófano ante posible contaminación
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ No hubo la alerta sobre el riesgo que existía, lo que podría ser consecuencia, plantearon los 
especialistas, de que no se realizó la sesión de programación quirúrgica, una práctica usual 
en los hospitales, donde se presentan los casos para cirugía, y el equipo médico discute sobre 
las causas, riesgos y conveniencia o no de llevarla a cabo. Foto José Antonio López
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Más de 35 mil personas se re-
unieron en la plaza 28 de Julio 
la noche del martes 15 de julio 
para corear los mayores éxi-
tos de Molotov, la legendaria 
banda mexicana que ofreció 
un concierto inolvidable en 
la Feria del Carmen 2025, una 
de las tradiciones artísticas, 
culturales y religiosas más im-
portantes del municipio.

Previo al espectáculo, la 
presidenta municipal, Es-
tefanía Mercado, destacó 
que estos eventos gratui-
tos no solo impulsan el 
entretenimiento, sino que 
fortalecen el sentido de 
comunidad y contribuyen 
a la construcción de entor-
nos de paz y convivencia.

“La cultura es un derecho 
humano, no un privilegio. A 
través de ella buscamos re-
construir el tejido social y fo-
mentar la participación ciu-

dadana. Este compromiso se 
refleja en la consolidación de 
una agenda cultural amplia 
y diversa durante esta feria”, 
subrayó la alcaldesa.

Durante casi dos horas 
de concierto los miles de 
asistentes corearon temas 
icónicos de la banda como 
Gimme tha power, Frijolero, 

Voto latino, Here we kum y 
Hit me, en un ambiente 
que reunió a familias en-
teras, jóvenes y visitantes 
nacionales y extranjeros.

Previamente, los gru-
pos Lili y Los Olvidados del 
Carmen comenzaron a en-
cender a la multitud. La Fe-
ria del Carmen, que se ce-
lebra en honor a la Virgen 
del Carmen, patrona de los 
pescadores, combina acti-
vidades religiosas, artísti-
cas y de entretenimiento 
con espectáculos gratuitos 
de gran calidad.

Este 16 de julio llegará 
a su fin esta festividad, 
a partir de las 18 horas, 

con el paseo de la Virgen 
del Carmen en el mar y 
una misa multitudinaria 
en la plaza 28 de Julio 
para cerrar con la tradi-
cional vaquería.

En el Teatro del Pueblo 
y para el Pueblo, ubicado 
en el recinto ferial en la 
avenida CTM, se llevará a 
cabo la última jornada cul-
tural y artística, además 
de los juegos mecánicos 
completamente gratuitos 
para toda la familia.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Multitudinario concierto de Molotov en Feria del Carmen 2025

Con motivo de su tercer 
aniversario, el Museo del 
Meteorito “El origen de la 
nueva vida” presenta una 
agenda especial de activi-
dades durante julio y prin-
cipios de agosto, con even-
tos dirigidos a públicos de 
todas las edades. 

La programación in-
cluye muestras artesa-
nales, ferias infantiles, 
espectáculos artísticos y 
encuentros deportivos, con 
el objetivo de ampliar las 
opciones recreativas para 
las familias durante las va-
caciones de verano.

Ubicado en el malecón 
tradicional de Progreso, este 
museo es administrado por 
el Patronato de las Unidades 
de Servicios Culturales y Tu-
rísticos del Estado de Yuca-
tán (Cultur), con el objetivo 
de acercar el arte, la ciencia 
y la cultura a la población.

Entre las actividades des-
taca la Feria Infantil, que se 
llevará a cabo el sábado 19 y 
domingo 20 de julio, de 11:00 
a 15 horas, con juegos inte-
ractivos, talleres, pinta cari-
tas y show de botargas, todo 
en un entorno pensado para 
el disfrute de niñas y niños.

De igual manera, se rea-
lizará el Torneo de Ajedrez 

“Copa Meteorito”, que se reali-
zará el martes 22 de julio de 16 
a 19 horas en las instalaciones 
del museo y contará con una 
inauguración oficial, entrega 
de reconocimientos y la pro-
yección gratuita de una pelí-
cula familiar al finalizar.

Durante el viernes 25 
de julio, la explanada del 
museo será sede de una jor-
nada artística con la presen-
tación del Ballet Folclórico 
de Guadalajara en punto de 
las 19 horas, seguida de un 
concierto de la Orquesta de 

Cámara de Progreso a las 
20:30 horas.

Asimismo, las Ferias Ar-
tesanales se llevarán a cabo 
los fines de semana del 26 y 
27 de julio, así como del 2 y 
3 de agosto, en un horario de 
11 a 18 horas.

Con estas actividades, el 
gobierno del Renacimiento 
Maya fortalece el acceso 
a la cultura, la ciencia y el 
arte, impulsando espacios 
que fomentan la conviven-
cia familiar y el orgullo por 
nuestra identidad yucateca.

Museo del Meteorito celebra su tercer 
aniversario con actividades especiales
Las jornadas incluyen muestras artesanales, ferias infantiles y encuentros deportivos

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Ubicado en el malecón tradicional de Progreso, este museo es administrado por el Patronato de las Unidades de Servicios 
Culturales y Turísticos del Estado de Yucatán (Cultur), con el objetivo de acercar la ciencia a la población. Foto Juan Manuel Valdivia
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La pintora canadiense Anna 
Weyant, de sólo 30 años, se 
ha convertido en un fenó-
meno artístico por su obra, 
que oscila entre lo real y 
lo fantástico, lo cotidiano y 
lo onírico, por conducto de 
unos personajes atrapados 
en el tránsito entre la in-
fancia y la juventud. El Mu-
seo Thyssen-Bornemisza de 
Madrid inauguró la primera 
retrospectiva de esta artista 
en un museo, en la que re-
unió obra de todas sus eta-
pas y donde se establece un 
diálogo directo con artistas 
de la prestigiosa colección, 
como Mattia Preti, Magritte 
y sobre todo Balthus, cuyo 
voyerismo emula con iro-
nía y sarcasmo y también 
se recrea en un erotismo 
que se entrelaza con la 
muerte, con la tragedia.

La exposición, que lleva 
el título de su nombre, Anna 

Weyant, es su primera 
muestra monográfica en un 
museo e incluye un total de 
26 lienzos y obras sobre pa-
pel, seleccionadas entre su 
producción más reciente. 
A pesar de su corta edad y 
de su irrupción súbita en el 
mercado como un fenómeno 
artístico que cotiza en lo más 
alto, Weyant tiene unas re-
ferencias artísticas muy ní-
tidas, que abarcan desde el 
Barroco hasta el arte de la 
primera mitad del siglo XX. 
De ahí que en la exposición 
se muestren estos vínculos 
exhibiendo sus pinturas en 

un diálogo visual con cinco 
cuadros de la colección per-
manente elegidos por la pro-
pia Weyant: El concierto, 
de Mattia Preti; Retrato del 

Dr. Haustein, de Christian 
Schad; La llave de los cam-

pos, de Magritte; Retrato de 

una joven de perfil con una 

máscara en la mano dere-

cha, de Piazzetta, y La par-

tida de naipes, de Balthus.

Entre lo onírico y     
cotidiano

Weyant representa un 
mundo suspendido entre lo 
onírico y lo cotidiano, con un 
estilo figurativo moldeado 
por la tradición artística. Su 
iconografía retoma los géne-
ros y las convenciones de la 
historia del arte desde una 
mirada contemporánea y 
remite tanto a la cultura po-
pular estadunidense como a 
movimientos de la moderni-
dad de entreguerras, como el 
surrealismo. Sus personajes, 

a menudo atrapados en esa 
etapa de tránsito entre la in-
fancia y la adultez, habitan 
escenarios que recuerdan 
cuentos de hadas o casas de 
muñecas, cargados de una 
atmósfera expectante. Esta 
misma sensación se extiende 
a sus naturalezas muertas, 
donde objetos frágiles, como 
globos a medio inflar, lazos 
deshechos o flores marchitas, 
parecen mantenerse en un 
delicado equilibrio previo al 
colapso y siempre con un ele-
mento al acecho y aterrador, 
como una pistola envuelta 
como si fuera un regalo o 
unas pirañas con los dientes 
afilados y hambrientas.

Las adolescentes de 
Weyant habitan espacios 
detenidos, como casas de 
muñecas o decorados de fá-
bula ligeramente descom-
puestos. Sus lazos se desha-
cen, sus flores se marchitan, 
sus globos están a punto 
de desinflarse. Pero no hay 
dramatismo explícito. Tam-

poco hay ironía fácil. Lo que 
Weyant propone, según los 
curadores, entre ellos el di-
rector artístico del museo 
madrileño, Guillermo So-
lana, es una mirada ambi-
gua y cargada de humor ne-
gro sobre el tránsito entre la 
infancia y la adultez, entre 
el sueño y la caída. Puedes 
estar vestida de Balenciaga 
y acabar en el lodo. Su obra 
conecta con las nuevas ge-
neraciones porque es técni-
camente admirable y fácil 
de entender a primera vista.

Discurso liberalizador 
y sin prejuicios

En la muestra hay piezas 
como la de una joven con 
la cabeza ladeada, los ojos 
cerrados y una expresión 
ambigua entre el éxtasis y 
el sopor. Se titula Slumber 

(Sueño) y, según Guillermo 
Solana, representa a una 
chica que ha tenido un or-
gasmo mientras dormía. O la 

cabeza de una mujer bajando 
unas escaleras, que también 
es una alegoría clásica del 
orgasmo, ya que a lo largo de 
su obra hay numerosas refe-
rencias al cuerpo femenino 
con un discurso liberaliza-
dor y sin prejuicios.

Weyant se convirtió 
además en una artista muy 
popular y mediática a raíz 
de la proyección por la in-
fluyente galería Gagosian 
y retratos a figuras como 
Kaia Gerber, hija de Cindy 
Crawford. Pero Solana insis-
tió en que su obra “permite 
observar con más calma y 
menos mitología una obra 
que parte del lenguaje figu-
rativo clásico para explorar 
los códigos visuales de la 
feminidad contemporánea. 
Anna recurre a claroscuros 
intensos, casi caravaggistas. 
Busca una solemnidad an-
tigua para hablar de asun-
tos que hoy consideramos 
banales, pero que merecen 
otra atención”.

Inauguran en museo de Madrid primera 
exposición monográfica de Anna Weyant
La muestra reunió obras de todas sus etapas en un diálogo directo con otros artistas

ARMANDO G. TEJEDA

MADRID

▲ Slumber (Sueño, 2020), un óleo sobre lino de la joven artista canadiense Weyant, pieza incluida en la muestra. Foto Anna Weyant

“Permite observar 

con más calma y 

menos mitología 

una obra que 

parte del lenguaje 

figurativo” 
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“Las amenazas a nuestros 
territorios sagrados están 
vigentes”, alertó Maurilio 
Ramírez Aguilar, del Con-
sejo Regional Wixárika para 
la Defensa de Wirikuta y de 
los Lugares Sagrados, a pe-
sar de que el sábado pasado 
la Ruta Wixárika obtuvo su 
inscripción en la Lista de 
Patrimonio Mundial de la 
Organización de Naciones 
Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (Unesco, 
por sus siglas en inglés).

“Ahora más que nunca, 
el Estado mexicano está 
obligado a garantizar su 
protección y conservación, 
y cancelar cualquier activi-
dad y megaproyectos auto-

rizados”, afirmó el dirigente 
indígena en conferencia.

A esa exigencia se sumó el 
también líder y activista wixá-
rika Santos de la Cruz, quien 
en entrevista aparte refrendó 
que una de las principales de-
mandas del consejo wixárika 
es que se cancelen y revoquen 
todas las concesiones mineras 
intactas en la zona del centro 
ceremonial de Wirikuta.

Tras aplaudir una serie 
de recomendaciones de la 
Unesco para el cuidado, sal-
vaguarda y protección de la 
Ruta Wixárica, recordó que 
en su momento el ex presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador determinó que no 
se autorizarían más conce-
siones mineras.

“Efectivamente, no se auto-
rizaron, pero las que están si-
guen intactas. El objetivo prin-

cipal es revocar esas conce-
siones mineras. Sabemos que 
se autorizaron hace bastante 
años, la mayoría en 2009”.

La reunión, efectuada en 
una de las salas etnográficas 
del Museo Nacional de Antro-
pología, también contó con la 
participación de Diego Prieto, 
director del Instituto Nacio-
nal de Antropología e Historia 
(INAH). A la pregunta expresa 
acerca de si hay algún com-
promiso del Estado mexi-
cano para revocar las con-
cesiones mineras en aquella 
zona del país, respondió que 
es un tema por verse.

Añadió: “Una concesión 
minera no implica una explo-
tación, pero desdeel gobierno 
anterior se determinó de ma-
nera general y ahora, después 
del decreto del 9 de agosto de 
2023 –que protege, preserva 

y salvaguarda los lugares y 
sitios sagrados–, de manera 
específica, que no habrá nin-
guna explotación minera más 
allá de las existentes, tal y 
como lo dice la recomenda-
ción de la Unesco”.

En conferencia de prensa 
convocada por el INAH para 
celebrar la inscripción de 
la Ruta Wixárika, Mauri-
lio Ramírez agradeció a las 
instancias involucradas tal 
declaratoria, pero también 
alzó su voz para plantear un 
conjunto de demandas.

“Exigimos la cancelación 
de todas y cada una de las 
concesiones de empresas mi-
neras nacionales y extran-
jeras vigentes, tanto en la 
Sierra como El Bajío de Wi-
rikuta, en su zona de influen-
cia. Asimismo, que se eleve al 
rango federal el Área Natural 

Protegida de Wirikuta del es-
tado de San Luis Potosí”.

Contra la extinción del 
peyote

Otro de los planteamientos 
fue la obligación del go-
bierno mexicano de incre-
mentar sus esfuerzos en la 
protección a nuestra planta 
sagrada, hikuri (peyote), del 
saqueo de grupos que no 
pertenecen al pueblo wixá-
rika, quienes lo van llevando 
a peligros de extinción.

Además, adoptar una 
política general para pro-
teger el patrimonio cultu-
ral y natural en los pro-
gramas de planificación y 
desarrollo en la región, y 
que se construyan con la 
participación de los habi-
tantes y pueblo wixárika. 

Consejo indígena exige al Estado mexicano garantizar protección 
del territorio wixárika ante las amenazas de industria minera

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

Un panel de mosaico sobre 
losas de travertino, que re-
presenta un tema erótico de 
la era romana, fue devuelto 
el martes al parque arqueo-
lógico de Pompeya tras ha-
ber sido robado por un ca-
pitán nazi alemán durante 
la Segunda Guerra Mundial.

La obra fue repatriada 
desde Alemania a través de 
canales diplomáticos, gestio-
nados por el consulado ita-
liano en Stuttgart, Alema-
nia, después de haber sido 
devuelta por los herederos 
del último propietario, un 
ciudadano alemán fallecido.

El propietario había re-
cibido el mosaico de regalo 
de un capitán de la Wehr-
macht, asignado a Italia du-
rante la guerra.

El mosaico –que data 
aproximadamente del siglo I 
aC– es una pieza de extraor-
dinario interés cultural, di-
jeron los expertos.

Gabriel Zuchtriegel, direc-
tor del Parque Arqueológico 
de Pompeya y coautor de un 
ensayo dedicado a la obra, 
afirmó: “Es el momento en 
que el tema del amor domés-
tico se convierte en un tema 
artístico. Mientras el periodo 
helenístico, de los siglos IV a 
I aC, exaltaba la pasión de fi-
guras mitológicas y heroicas, 
ahora vemos un nuevo tema”.

Los herederos del último 
propietario del mosaico en 
Alemania contactaron a la 
unidad de Carabineros en 
Roma dedicada a la protec-
ción del patrimonio cultu-
ral, solicitando información 
sobre cómo devolver el mo-
saico al Estado italiano. Las 
autoridades realizaron las ve-
rificaciones necesarias para 
establecer su autenticidad y 
procedencia, y luego trabaja-
ron para repatriar el mosaico 
en septiembre de 2023.

La colaboración con el 
Parque Arqueológico de Pom-
peya también fue clave, ya 
que permitió rastrearlo hasta 
cerca del volcán Vesubio.

Mosaico erótico robado por capitán 
nazi en la guerra regresa a Pompeya

AP

POMPEYA

▲ La obra fue repatriada desde Alemania a través de canales diplomáticos, gestionados por 
el consulado italiano en Stuttgart después de haber sido devuelta por los herederos. Foto Ap
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Schwarber, héroe de la Liga Nacional 
en un memorable Juego de Estrellas

Kyle Schwarber bateó de 
3-3 en el primer desempate 
mediante jonrones en la his-
toria del Juego de Estrellas 
para poner a la Liga Nacio-
nal por delante 4-3 el mar-
tes, tras una igualdad de 6-6 
en las nueve entradas, in-
cluida una remontada de un 
déficit de seis carreras por 
parte de la Liga Americana.

En el equivalente del 
beisbol a una tanda de pe-
nales del futbol, el juego se 
decidió haciendo que tres 
bateadores de cada liga 
realizaran tres “swings”, 
ante lanzamientos realiza-
dos por los coaches. El cam-
bio se acordó en 2022 para 
aliviar la preocupación de 
que los equipos se queda-
ran sin lanzadores.

Schwarber fue nom-
brado Jugador Más Valioso 
del clásico de media tem-
porada. Se fue de 2-0, con 
una base por bolas, en el 
partido, pero definió esta 
especie de “mini derby” de 
cuadrangulares

Brent Rooker puso al Jo-
ven Circuito por delante 
al disparar cuadrangu-
lares en sus dos últimos 
“swings”, y Kyle Stowers 
-quien sustituyó al lesio-
nado venezolano Eugenio 
Suárez-, conectó uno.

Los jugadores de ambos 
equipos se pararon fuera de 
sus dógauts durante el des-
empate, saltando y gritando 
después de cada cuádruple 
de sus compañeros. Cuando 
el último “swing” del mexi-

cano Jonathan Aranda 
para la Americana se quedó 
corto, los peloteros del Viejo 
Circuito rodearon a Schwar-
ber para celebrar.

“Increíble y divertido”

“Fue increíble”, dijo Schwar-
ber. “Los chicos estaban 
realmente metidos en ello. 
Estaban gritando, animán-
dome en cada ‘swing’. Todos 
estaban emocionados. Fue 
muy divertido”.

Los mánagers, Dave Ro-
berts (Dodgers) y Aaron 
Boone (Yanquis), tuvieron 
que declarar quiénes parti-
ciparían en el eventual des-
empate antes del encuentro, 
aunque Stowers sustituyó a 
Suárez por la Nacional des-
pués de que el venezolano 
fue golpeado en una mano 

por un lanzamiento cerca 
del final del duelo.

El cubano-mexicano 
Randy Arozarena aumentó 
la ventaja de la Americana 
a 3-1, y Schwarber tuvo 
éxito en los tres intentos, 
poniendo en tierra una 
rodilla mientras enviaba 
la pelota a los asientos de 
Chop House a la derecha.

Aranda falló en los tres 
intentos, golpeando la pa-
red del jardín derecho con 
su segundo, y la Nacional 
no tuvo siquiera que usar 
a su último bateador, el dos 
veces campeón del Derby 
de Jonrones Pete Alonso, 
ya que ganó por apenas se-
gunda vez en los últimos 12 
clásicos. La Americana li-
dera 48-45, con dos empates.

“Estaba listo para ello”, 
expresó Alonso, quien co-

menzó a calentar en una 
jaula de bateo cuando 
la Americana empató el 
juego en la novena en-
trada. “Pero me alegra que 
‘Schwarbs’ lo hiciera y lo 
lograramos más fácil”.

En el partido, tres de los 
cuatro mexicanos que parti-
ciparon destacaron. Alejan-
dro Kirk bateó de 2-1, con 
una anotada; Aranda se fue 
de 1-1, con una anotada, y 
Andrés Muñoz sacó dos ter-
cios sin aceptar registro; dio 
una base por bolas y ponchó 
a uno. Arozarena bateó de 
3-0. Todos vieron acción por 
el Joven Circuito.

Doble de dos carre-
ras del dominicano Ketel 
Marte en la primera puso 
a la Nacional por delante. 
Bambinazo de tres carreras 
de Alonso contra Kris Bu-

bic y cuadrangular solita-
rio de Corbin Carroll ante 
Casey Mize ampliaron la 
ventaja a 6-0 en la sexta.

La remontada de la Ame-
ricana comenzó cuando 
Rooker conectó un jonrón 
de tres circuitos como emer-
gente contra el dominicano 
Randy Rodríguez en una 
séptima entrada de cuatro 
anotaciones, que incluyó 
una rola productora de Bo-
bby Witt Jr.

El venezolano Robert 
Suárez permitió dobles 
consecutivos de Byron 
Buxton y Witt con un aut 
en la novena, y hit de Ste-
ven Kwan dentro del cua-
dro, un rodado de tres bo-
tes a tercera contra el bori-
cua Edwin Díaz, impulsó el 
registro del empate.

Joe Torre, el ex mánager 
de los Yanquis de 84 años, 
fue al montículo para un 
cambio de lanzador en la 
octava, a fin de tomar la 
pelota de Shane Smith y 
entregársela al mexicano 
Muñoz. El integrante del 
Salón de la Fama fue ele-
gido como coach por el ac-
tual piloto de Nueva York, 
Aaron Boone, quien diri-
gió a la Americana.

Paul Skenes, el primer 
lanzador en comenzar el 
Juego de Estrellas en cada 
una de sus dos primeras 
temporadas, ponchó al ve-
nezolano Gleyber Torres y 
a Riley Greene en un pri-
mer episodio perfecto, que 
incluyó un rodado de Aaron 
Judge para el tercer aut. El 
derecho de 23 años alcanzó 
las 100 millas por hora en 
cuatro de 14 lanzamientos.

AP

ATLANTA

 Kyle Schwarber, de los Filis, le dio un histórico triunfo a la Liga Nacional en el Juego de Estrellas. Foto Ap

El duelo se decidió por un desempate mediante jonrones; destacaron mexicanos 

Los Leones retirarán el número 25 de Yoanner Negrín; la ceremonia será el próximo miércoles

Mérida.- Uno de los mejores 
lanzadores en la historia de los 
Leones tendrá su lugar junto a 
las leyendas del club.
El equipo yucateco anunció 
que el próximo miércoles 23 se 
retirará oficialmente el número 
25, en homenaje a la trayec-
toria y legado de Yoanner Ne-

grín. El cubano, “que defendió 
con entrega y pasión la franela 
melenuda desde su llegada en 
2015, se convirtió en un ícono 
del equipo, dejando una huella 
imborrable tanto en la afición 
como en la historia del club”, 
señala la organización en un 
comunicado. 

En esta temporada, alcanzó 
su triunfo 78, para superar a 
Óscar Rivera en el segundo 
lugar de la lista histórica de 
las fieras y colocarse sólo de-
trás de Mercedes Esquer (91). 
Actualmente, el derecho, que 
participó y brilló en el pasado 
Juego de Estrellas, suma 79 

victorias con los rugidores.
Su campaña más memorable 
llegó en 2016, cuando fue recono-
cido como Pítcher del Año de la 
Liga Mexicana. Ayudó a los “reyes 
de la selva” a coronarse en el 
primer torneo de 2018 y en 2022.
Negrín se unirá a la presti-
giosa lista de figuras de los 

Leones con el número retirado, 
que incluye a Juan José Pacho 
(1), Luis “El Rayo” Arredondo 
(2), Mercedes Esquer (3), Fer-
nando Valenzuela (34), Óliver 
Pérez (16), entre otros íconos 
del beisbol nacional.

DE LA REDACCIÓN
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Tras hacer historia, Art Charles 

busca otro título con los Leones

Art Charles está aprove-
chando el gran momento 
que obtuvo durante el 
fin de semana de las es-
trellas para darles un 
impulso a los Leones 
cuando más lo necesitan.

El cañonero califor-
niano conectó un cua-
drangular en tres de los 
seis primeros partidos que 
disputó tras la pausa y ba-
teaba .381, con un OPS de 
1.388, seis carreras produ-
cidas y siete anotadas este 
mes, antes de la jornada del 
miércoles. Las fieras tenían 
récord de 10-3 en julio. “En 
la primera mitad fuimos gi-
gantes dormidos, pero ya 
despertamos y tenemos 
hambre. Será una segunda 
parte (de temporada) espe-
cial”, afirmó Charles.

El oriundo de Bakers-
field fue un auténtico gi-
gante en las festividades 
por el clásico de media cam-
paña, donde se convirtió 
en el primer jugador en la 
historia en ganar el Derby 
de Jonrones y el premio al 
Más Valioso del duelo este-
lar en el mismo año.

“Definitivamente no 
esperaba que las cosas su-
cedieran de esa manera. 
Pero sabía que quería di-
vertirme y disfrutar el mo-
mento con todos esos gran-
des peloteros”, comentó en 
una entrevista con La Jor-
nada Maya en el dógaut 
de los melenudos. “La at-

mósfera fue eléctrica, los 
aficionados (de los Diablos) 
me dieron mucho apoyo, a 
pesar de que soy rival”.

¿Cuál fue la clave para 
conquistar el derby?, se le 
preguntó. “Lo más impor-
tante fue el pítcher (Jesús 
Arredondo, coach de los 
Diablos), necesitas a alguien 
que te tire la pelota donde 
quieres, y Arredondo no fa-
lló”, apuntó. “También seguí 
mi plan de este año, que es 
hacer más contacto hacia el 
jardín central para reducir 
los batazos de faul”.

“Encontré un buen 
ritmo (desde temprano; 
en la primera ronda dis-
paró 15 cuadrangulares e 
igualó la marca en esa ins-
tancia) y me mantuve en-
cendido todo el camino”, 

agregó el toletero, que 
conectó su bambinazo 17 
en la sexta entrada de 
la impresionante victoria 
de los rugidores por 11-1 
ante Campeche el mar-
tes por la noche, cuando 
jugaron, entre otros, sin 
Yadir Drake y Yangervis 
Solarte. El estelar Yoan-
ner Negrín (5-4) se lució 
en la loma.

En la final del derby, 
Charles vio a David Hens-
ley volarse la cerca 14 ve-
ces, pero sabía que estaba 
en una buena posición. “Me 
preparé mentalmente para 
batear 20, ya que Hensley 
lo estaba haciendo bien. 
Antes de mi turno, Negrín 
me dijo, ‘sólo tienes que ha-
cer lo que ya hiciste’. Afor-
tunadamente lo logré”, re-

lató el astro, que ganó con 
15 palos de vuelta entera.

En el clásico estelar, 
donde representó a Mé-
xico por primera vez, dis-
paró cuádruple de dos ca-
rreras que fue clave. “Tuve 
la misma mentalidad, di-
vertirme y concentrarme 
en lo que puedo contro-
lar”, indicó. “Jugar para el 
país significó mucho, fue 
un honor, y me encantaría 
hacerlo de nuevo”, mani-
festó el primera base, cuya 
madre es mexicana. 

Charles está enfocado 
ahora en ayudar a los Leo-
nes a llegar lejos. 

“Lo que hice en el derby 
y en el Juego de Estrellas 
fue grandioso, pero ganar 
un campeonato con este 
equipo es mejor”.

ANTONIO BARGAS CICERO

MÉRIDA

 Willie Romero, coach de banca de los melenudos, y Art Charles, los Más Valiosos del Juego de Estrellas 
de la LMB en 2008 y 2025, respectivamente. Charles ya ganó dos títulos con las fieras. Foto Antonio Bargas

“Me encantaría representar a México de nuevo”, afirma el cañonero 

Estar de regreso en el equipo de Yucatán “es un privilegio”: Willie Romero

Mérida.- Para Willie Romero, 

quien fue el Más Valioso del 

Juego de Estrellas de 2008 

con los Leones, estar de re-

greso en la organización yuca-

teca “es un privilegio”.

“Siento que soy de casa, es-

toy muy contento con mi re-

torno al equipo, y, sobre todo, 

por poder ayudar a Morejón 

(Oswaldo, el mánager, con 

quien jugó en el conjunto me-

lenudo campeón de 2006). Es 

muy importante para mí con-

tribuir en todo lo que pueda 

al éxito del grupo”, señaló el 

coach de banca de las fieras, 

que ha sido un exitoso timonel.

El venezolano fue anunciado 

como el brazo derecho de 

Morejón el 24 de junio pa-

sado. De las cinco primeras 

series en las que el ex jar-

dinero estuvo en el dógaut, 

Yucatán se llevó cuatro. “Hay 

que ir juego por juego”, apuntó.

Sobre su experiencia en el 

choque estelar de hace 17 

años en Tijuana, indicó: “Fue 

un partido que no comencé y 

Lino (Rivera) me dio la oportu-

nidad. Me preparé y gracias a 

Dios se dieron las cosas”.

Por otro lado, la noche re-

donda de las fieras el martes 

contra los Piratas incluyó la 

aparición en la novena en-

trada del cátcher Jafet Ojeda, 

quien concretó el segundo aut 

al atrapar un elevado en te-

rreno de faul. Fue el debut del 

yucateco en esta temporada. 

ANTONIO BARGAS 

Mérida.- Los Leones mostraron 

profundidad y versatilidad al arro-

llar a Campeche en el primer 

partido de la serie, a pesar de 

que no contaron con Yadir Drake, 

Yangervis Solarte, Norberto 

Obeso y Wynton Bernard debido 

a molestias físicas. Bernard volvió 

a la actividad el miércoles.

Batearon 17 hits y se fueron de 

16-7 con corredores en posi-

ción de anotar. 

Wilmer Difó (4-1, 2 BB, CP, C), 

quien debutó con Yucatán como 

torpedero, cubrió la antesala; 

Leury García pasó de segunda 

base al jardín izquierdo, y Zach 

Remillard (5-1, C), el ex “big lea-

guer” que en su carrera ha visto 

acción en todas las posiciones, 

a excepción de pítcher y cátcher, 

se estrenó con las fieras como 

camarero. Carlos Figueroa (5-1, 

C) patrulló el bosque central. 

“Nuestra banca es buena, todos 

pueden hacer el trabajo”, dijo el 

mánager Oswaldo Morejón. “Te-

nemos un equipo balanceado”.

Asimismo, el receptor Gilberto 

Vizcarra salió del roster por una 

contusión en la cabeza.

Solarte (.480, 12 CP) fue nom-

brado por la LMB el Bateador 

de la Semana.

Ya se ven en el 
Kukulcán los 
números retirados 
por los selváticos
Los números retirados por la or-

ganización yucateca ya se ven en 

el Parque Kukulcán, donde fueron 

colocados a un costado de cada 

una de las dos pantallas gigantes.

Entre los números que no po-

drán ser usados en el equipo 

están el 1, de Juan José Pacho, 

coach de banca de los Piratas, 

y el 4, de Oswaldo Morejón, 

timonel de los rugidores.

Joe Corbett y José 
Torres lidian con 
problemas físicos
Joe Corbett y José Torres, lanzado-

res de las fieras, salieron del róster 

porque lidian con fatiga y molestias 

en la espalda, respectivamente.

El zurdo Jake Miednik debutó el 

martes despachando la novena 

con dos ponches.

ANTONIO BARGAS

Las fieras mostraron 
versatilidad y 
profundidad en 
contundente triunfo
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Unión Europea presentó presupuesto 
de 2 billones de euros para 2028-2034

La Comisión Europea pre-
sentó este miércoles su 
“más ambicioso” proyecto 
de presupuesto, de dos bi-
llones de euros, para el pe-
ríodo 2028-2034, que busca 
incluir el apoyo a Ucrania, 
a los agricultores y enormes 
gastos en defensa.

Con la presentación, la 
Comisión -el brazo ejecutivo 
de la Unión Europea- abrió 
un complejo proceso de ne-
gociación que envuelve a 
los gobiernos nacionales del 
bloque y al Parlamento Eu-
ropeo, y que se debe exten-
der por unos dos años.

El paquete propuesto as-
ciende a cerca de 2 billones 
de euros (casi 2.3 billones de 
dólares), aunque su tamaño 
efectivo será resultado de 
las delicadas negociaciones. 
Este fondo se nutre de con-
tribuciones de los 27 países 
del bloque, ingresos fiscales 
y derechos de aduana.

El plan lanzado sugiere 
una revisión del enorme sis-
tema de auxilios y subsidios 
a los agricultores de la UE, 
la denominada Política Agrí-
cola Común (PAC), un seg-
mento que hasta ahora ha 
sido prácticamente intocable.

El plan lanzado este 
miércoles por la Comisión 
contempla un paquete de 
100 mil millones de euros 
(unos 115 mil millones de 
dólares) para el soporte a 
Ucrania hasta 2034.

La presidenta de la Comi-
sión, Ursula von der Leyen, 
dijo que el presupuesto es 
“más inteligente, más estra-
tégico, más flexible y más 
transparente (…) será el más 
ambicioso jamás propuesto”.

En la red X, Von der Le-
yen afirmó que es “un pre-
supuesto para la nueva era, 

que iguala las ambiciones de 
Europa y atiende a los desa-
fíos de Europa”. De acuerdo 
con el comisario europeo 
de estrategia industrial, el 
francés Stéphane Séjourné, 
se trata de “un esfuerzo sin 
precedente para la competi-
tividad de Europa”.

El plan lanzado este miér-
coles por la Comisión con-
templa un paquete de 100 mil 
millones de euros (unos 115 
mil millones de dólares) para 
el soporte a Ucrania hasta 
2034. El presentar el plan en 
el Parlamento Europeo, el 

comisario europeo de Presu-
puesto, Piotr Serafin, dijo que 
ese paquete representa “un 
compromiso a largo plazo con 
la recuperación y la recons-
trucción de Ucrania”. En ge-
neral, los recursos dedicados 
a la defensa y la seguridad 
ascienden a unos 131 mil 
millones de euros (150 mil 
millones de dólares).

“Provocación”

El proyecto contempla un 
paquete de 300 mil millo-
nes de euros (340 mil millo-

nes de dólares) para apoyar 
«los ingresos de los agricul-
tores» del bloque.

En el presupuesto que fi-
naliza, el suporte a la Política 
Agrícola Común (PAC) re-
presentaba 387 mil millones 
de euros, incluidos 270 mil 
millones de euros en ayudas 
directas a los agricultores.

Por ello, la entidad que 
nuclea los movimientos eu-
ropeos de agricultores, Copa-
Cogeca, organizó una pro-
testa que recorrió el tramo 
de poco más de un kilómetro 
entre el Parlamento Europeo 
y la sede de la Comisión.

El dirigente agrícola 
francés Arnaud Rousseau 
dijo que la propuesta “es una 
provocación”. El ponente 
de la propuesta en el Parla-
mento Europeo, el legislador 
rumano Siegfried Muresan, 
dijo que la propuesta re-
presentaba el “desmantela-
miento” de la PAC.

Aún antes de que se pre-
sente formalmente el pro-
yecto, el primer ministro 
de Hungría, Victor Orban, 
criticó públicamente que 
se planee destinar dinero a 
Ucrania a expensas de redu-
cir los apoyos agrícolas.

La mayor prioridad de la UE 
es reforzar su competitividad 
y brindar suficiente apoyo a 
las empresas europeas.

AFP

BRUSELAS

 Copa-Cogeca organizó una protesta que recorrió el Parlamento Europeo y la sede de la Comisión. El 
dirigente agrícola francés Arnaud Rousseau dijo que la propuesta “es una provocación”. Foto Reuters

El plan incluye el apoyo a Ucrania, a los agricultores y enormes gastos en defensa

Multas de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, por 
eventos previos a acusaciones de lavado en EU: CIBanco

CIBanco, una de las tres 
instituciones que fueron 
acusadas por el gobierno de 
Estados Unidos de facilitar 
lavado de dinero a organi-
zaciones criminales, indicó 
que las multas aplicadas 
en su contra por parte de 
la Comisión Nacional Ban-
caria y de Valores (CNBV) 
son por hechos ocurridos 

en ejercicios previos a los 
señalamientos.

El martes, la CNBV dio 
a conocer la actualización 
de las sanciones aplicadas 
a instituciones financieras 
correspondientes al mes de 
junio, entre las que destacan 
más de 50, por un monto que 
supera los 185 millones de 
pesos, a CIBanco, Intercam y 
Vector Casa de Bolsa.

De acuerdo con la in-
formación del regulador, 
en contra de CI Banco, se 

aplicaron 16 penalizaciones, 
de las cuales 13 están rela-
cionadas con prevención de 
lavado de dinero, por una 
cantidad total de 53 millo-
nes 646 mil 950 pesos.

“CIBanco precisa que di-
chas sanciones correspon-
den a visitas ordinarias rea-
lizadas por la autoridad res-
pecto de ejercicios anteriores 
y no guardan relación con 
las acusaciones del Departa-
mento de Tesoro de Estados 
Unidos del pasado 25 de ju-

nio”, dijo la institución finan-
ciera en un comunicado.

El 25 de julio pasado, el 
Departamento del Tesoro, 
por medio de la Red de 
Control de Delitos Finan-
cieros (FinCEN, por sus si-
glas en inglés), señaló a CI-
Banco, Intercam y Vector 
Casa de Bolsa, como inter-
mediarios que facilitaron 
lavado de dinero a organi-
zaciones criminales por un 
monto de, al menos, de 46 
millones 591 mil dólares.

Ante las acusaciones, el 
gobierno mexicano declaró 
que su contraparte esta-
dunidense no proporcionó 
pruebas al respecto. Pese a 
lo anterior, la CNBV inter-
vino de forma administra-
tiva a las tres instituciones.

CIBanco reiteró su “per-
manente disposición para co-
laborar con las autoridades 
nacionales e internacionales, 
así como nuestro compro-
miso con la transparencia y 
el cumplimiento normativo”.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Ex titular de Seguridad 
de Tabasco cuenta con 
ficha roja de la Interpol

El ex secretario de Seguri-
dad Pública del estado de 
Tabasco, Hernán Bermúdez 
Requena, identificado como 
“fundador” de la organiza-
ción delictiva La Barredora, 

huyó del país el pasado 26 
de enero, informó el Gabi-
nete de Seguridad.

Las autoridades federales 
señalaron que en contra del 

ex funcionario “se inició una 
carpeta de investigación y 
cuenta con una notificación 
roja emitida por Interpol, 
además ya se realiza su bús-
queda a nivel internacional, 
en coordinación con agen-
cias de seguridad”.

Las instituciones del Gabi-
nete de Seguridad ya realizan 
las investigaciones del caso, 
además de efectuar su bús-
queda para lograr su captura, 
dio a conocer esta mañana el 
Gabinete de Seguridad.

Asimismo señaló que las 
instituciones que confor-
man el Gabinete de Seguri-
dad “refrendan su compro-
miso de trabajar de manera 
coordinada para detener a 
generadores de violencia”.

Bermúdez Requena fue 
nombrado titular de la SSPC 
por el entonces gobernador 
Adán Augusto López Hernán-
dez, y lo sostuvo en el cargo 
el Ejecutivo interino Carlos 
Merino Campos, hasta que 
concluyó el gobierno anterior.

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

Hernán Bermúdez Requena, quien se fugó en 

enero, está vinculado con grupo La Barredora

Matan al comandante 
David Nitro de la policía 
estatal de Sinaloa

David Cristóbal, coman-
dante de la policía estatal de 
Sinaloa, apodado Nitro, fue 
asesinado el martes a bala-
zos en un ataque perpetrado 
en la ciudad de Culiacán, al-
rededor de las 13:40 horas.

Autoridades de seguridad 
informaron que la agresión 
ocurrió en el bulevar Pedro 
Infante, cuando el mando y 
otros ocupantes viajaban en 
una camioneta, la cual fue 
interceptada por un grupo de 
hombres armados que abrie-
ron fuego en su contra; una 
mujer resultó herida.

Con el homicidio de David 
Cristóbal suman 43 los ele-
mentos policiacos asesinados a 
partir de que inició una guerra 
entre las dos principales faccio-
nes del cártel de Sinaloa, el pa-
sado 9 de septiembre. La lesio-
nada, quien, según trascendió, 
sería su pareja sentimental, 
fue trasladada a la Cruz Roja 
para recibir atención médica.

Mientras, en Baja Ca-
lifornia, Roberto Méndez 
Arreola, subcomandante de 
la zona Valle de Mexicali, fue 
ultimado a tiros por dos hom-
bres, al llegar a su casa en el 
fraccionamiento Lomas Altas 
en el Sur de la zona urbana, la 
noche del lunes.

Luis Felipe Chan Baltazar, 
recién nombrado titular de la 
Dirección de Seguridad Pú-
blica Municipal de Mexicali, 
afirmó que Méndez Arreola 
no había recibido amenazas.

Explicó que el día que 
tomo protesta (el lunes) “fui 
a la Dirección y ahí estaba 
Méndez, me dio la bienve-
nida, vimos algunos núme-
ros, generalidades”.

Anunció que reforzarán 
la seguridad de los mandos 
policíacos. Interrogado sobre 
si considera que es un men-
saje de grupos criminales, ho-
ras después de que asumió 
el cargo en sustitución del 
teniente coronel Julián Ley-
zaola, respondió que no lo ve 
así, pero que no se doblega-
rán ante este atentado.

En tanto, en conferencia 
de prensa, la fiscal general 
María Elena Andrade no 
quiso hablar de algún posible 
móvil crimen, sólo dijo que al 
subcomandante lo esperaban 
para atacarlo y que en el lugar 
se localizaron 88 casquillos 
percutidos de armas largas.

Luis Felipe Chan, nuevo 
director de seguridad de 
Mexicali llegó al cargo tras 
la renuncia el lunes, de 
Leyzaola, quien estuvo al 
frente de la dirección cua-
tro meses y se retiro adu-
ciendo motivos personales.

DE LA REDACCIÓN
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Renuncia Rosendo Gómez como fiscal especial del caso 
Ayotzinapa tras señalamientos de corrupción: Rosales

El titular de la Unidad Espe-
cial de Investigación y Liti-
gación para el Caso Ayotzi-
napa (Ueilca), Rosendo Gó-
mez Piedra, “renunció” a su 
cargo, confirmó el abogado 

de los padres y madres de los 
43 normalistas desapareci-
dos, Vidulfo Rosales.

En entrevista aseguró que 
les informaron de esa deci-
sión en una reciente reunión 
de la Comisión para la Verdad 
y Acceso a la Justicia (Covaj).

En el encuentro del 27 
de mayo pasado con la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum, 

las familias de los estudiantes 
demandaron la renuncia de 
Gómez Piedra, acusándolo de 
corrupción, falta de confianza 
y porque “no ha dado respues-
tas contundentes” para locali-
zar a los estudiantes.

En esa ocasión fue pre-
sentado Mauricio Pazarán 
como nuevo coordina-
dor de investigación de la 

Ueilca, quien fue el encar-
gado de exponer las labo-
res a cargo de esta unidad.

Visitas a más de 800 
lugares “buscando los 
cadáveres”

Previo a esa reunión, el fis-
cal especial afirmó que hasta 
ese momento “no hemos en-

contrado” a los normalistas 
y que se habían visitado más 
de 800 lugares “en la sierra, 
buscando los cadáveres”.

Gómez Piedra llegó al cargo 
en octubre de 2022, cuando 
renunció Omar Gómez, cuyo 
trabajo fue descalificado por 
el ex presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y el fiscal 
general Alejandro Gertz.

JESSICA XANTOMILA  

JARED LAURELES

CIUDAD DE MÉXICO

 POR TEMPORADAl MAGÚ

La mujer que 

acompañaba al 

agente resultó 

lesionada
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CSP: “no solicitaremos 
al INE información 
para CURP biométrica”

Ante las versiones que han 
circulado de que con los cam-
bios a la ley para generar la 
CURP biométrica, la presi-
denta Claudia Sheinbaum 
Pardo descartó que se vaya a 
solicitar al Instituto Nacional 
Electoral (INE) la información 
personal de los electores.

“Ni hemos hecho la so-
licitud, ni está en la ley”, 
enfatizó en la mañanera de 
este miércoles a pregunta 
expresa, luego que varios 
consejeros electorales expre-
saron sus dudas al respecto.

La mandataria señaló 
incluso que los datos para 
la CURP biométrica es 
voluntario.

“Nadie ha hablado ni del 
padrón electoral ni de la 
lista nominal. Lo que tiene 
la ley, es muy importante 
que todos lo sepan, es que 
se acelera un procedi-
miento que ya existía” para 

realizar investigaciones 
para combatir los delitos.

Al respecto, acotó: “Si 
hay un presunto delin-
cuente y hay una investiga-
ción relacionada con un he-
cho delictivo y se requiere 
información relacionada 
con algunas personas, se 
puede pedir información al 
Instituto Nacional Electoral 
sobre esa persona a partir 
de la carpeta de investiga-
ción. Eso es lo que existe”.

La jefa del Ejecutivo 
federal aclaró que no hay 
nada en las normas ni en 
la Constitución relacionado 
con el que se vaya a sus-
tituir la lista nominal o el 
padrón electoral del INE, el 
cual “es autónomo y tiene 
sus instrumentos”.

Reiteró que la idea de crear 
la CURP biométrica busca 
fortalecer una identidad na-
cional “que nos permita para 
todo tipo de temas, pero en 
particular para el tema de se-
guridad, poder ir avanzando, 
por cierto, es voluntario el 
tema de los biométricos”.

Acentuó que ni por con-
vicción ni por ley se toma-
rían los datos de esos dos 
instrumentos del INE.

“¡Para nada! Lo que hay 
es una coordinación, una 
colaboración para la segu-
ridad de la procuración de 
justicia en nuestro país, que 
ya existía (en las normas 
antes de las reformas) y que 
ahora se va a solicitar a tra-
vés de la ley, pues permite 
que sea más expedita”.

Por otro lado, a respuesta 
a las declaraciones de la 
presidenta del INE, Guada-
lupe Taddei, en contra de 
que los consejeros del insti-
tuto pueden ser elegidos por 
voto popular, la mandataria 
afirmó que las propuestas 
para la reforma electoral es-
tán sobre la mesa y en breve 
dará a conocer el equipo que 
coordinará esos trabajos.

“Todo está sobre la mesa, 
todo. Yo creo que es impor-
tante definir. Y ahorita ya 
están los adversarios, con 
lo que acabo de decir, muy 
preocupados”, indicó.

EMIR OLIVARES  

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Gobierno de México extradita a EU 
a un presunto operador de El Mayo

México extraditó este 
martes a Estados Unidos a 
Héctor Manuel Avendaño 
Ojeda, presunto operador 
de Ismael El Mayo Zam-
bada y acusado por una 
corte del distrito de Co-
lumbia de traficar cocaína, 
informó la fiscalía general.

Avedaño Ojeda fue cap-
turado en junio de 2016 en 
el estado de Sinaloa. Mé-
xico decidió entregarlo a 
la justicia estadunidense 
“por los delitos de asocia-
ción delictuosa y contra la 
salud”, detalló la fiscalía en 
un comunicado.

Él y uno de sus herma-
nos “fueron integrantes de 
una organización criminal 
responsable de recibir los 
cargamentos de cocaína 
por medio de interme-
diarios colombianos (…) la 
transferían a otro miembro 
de la organización para su 
transporte terrestre a di-
versos lugares de México 
y de los Estados Unidos”, 
añadió la fiscalía.

Desde 2011, el Departa-
mento del Tesoro de Esta-
dos Unidos identificó a los 
hermanos Martín, Héctor 
Manuel y Sergio Aven-
daño Ojeda como respon-
sables del control de una 
red de distribución de dro-
gas y de lavado de dinero.

Los hermanos estaban 
relacionados con Zam-
bada, cofundador del Cár-

tel de Sinaloa junto con 
Joaquín El Chapo Guzmán, 
condenado a cadena per-
petua en Estados Unidos.

Zamabada está a la espera 
de ser enjuiciado en Nueva 
York tras ser detenido hace 
un año en Estados Unidos, 
a donde presuntamente fue 
llevado engañado por uno 
de los hijos de Guzmán.

En medio de presiones 
del presidente estaduni-
dense Donald Trump para 
reforzar la lucha antidrogas, 
México ha multiplicado sus 
acciones de decomiso de 
cargamentos de drogas, en 
especial del letal fentanilo.

AFP

CIUDAD DE MÉXICO

Dos mexicanos buscados 
por delitos sexuales son 
entregados a Washington

La Fiscalía General de la 
República (FGR) entregó en 
extradición al gobierno de 
Estados Unidos a dos mexi-
canos que son requeridas en 
ese país para ser juzgados 
por su presunta responsabi-
lidad en delitos sexuales.

De acuerdo con la in-
formación gubernamen-
tal en la primera causa 
penal, Manuel “T” abusó 
sexualmente durante va-
rios años de una menor de 
edad que era familiar de 
su pareja sentimental, por 
ello fue imputado ante la 
Corte de Distrito del Es-
tado de Colorado.

Su entrega se realizó 
luego de haber sido dete-
nido en marzo pasado en 
Gómez Palacio, Durango.

Por otra parte, José “N”, 
fue requerido por la Corte Su-
perior del Estado de Califor-
nia, por abusar sexualmente 
de cuatro menores de edad.

Su detención se llevó a 
cabo en Vista Hermosa, Mi-
choacán, también en marzo 
de este año.

En ambos casos la FGR 
realizó la entrega de los con-
nacionales  en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad 
de México (AICM), a los 
agentes estadunidenses. 

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

 SÓLO QUE SEA POR ESO l HERNÁNDEZ

La entrega se hizo 

en el Aeropuerto 

Internacional de la 

Ciudad de México
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Fstse propone dinamizar entrega de 
créditos Fovissste y pago de deudas

En la inauguración de una 
feria de información y ser-
vicios en la Federación de 
Sindicatos de Trabajadores 
al Servicio del Estado (Fstse), 
el dirigente de esta central, 
Marco Antonio García Ayala, 
se pronunció por dinamizar 
el Fondo de la Vivienda (Fo-

vissste) en cuanto a la entrega 
de créditos y para abatir las 
deudas “impagables”.

Frente al director del Ins-
tituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Tra-
bajadores del Estado (Issste), 
Martí Batres, reconoció el 
programa que permitirá que 
este año 400 mil acredita-
dos tengan congelamiento 
de deuda, quitas y condo-
naciones, pero señaló la ne-
cesidad de que “con mayor 

información podamos ex-
tender este beneficio”.

Al respecto, Batres admi-
tió que “a lo largo de estos 
años del neoliberalismo”, el 
Fovissste se vio más como 
“un fondo”, cuando es “un 
instrumento para que los 
trabajadores y trabajadoras 
tengan vivienda, no para en-
deudarlos indefinidamente”.

Contó el caso de una 
mujer en Guadalajara, Ja-
lisco, que hace más de 30 

años adquirió un crédito de 
74 mil pesos para comprar 
un departamento, pero la 
deuda con el Fovissste au-
mentó y todavía tenía pen-
diente pagar 790 mil pesos. 
El fin de semana pasado, 
dijo, “se le dio la constancia 
de finiquito de su deuda y 
la liquidación para tener ya 
toda la certeza jurídica” so-
bre su vivienda.

En el teatro de la Fstse, 
igualmente Batres convocó 

a los trabajadores a su-
marse a Pensionissste, ya 
que el 30 por ciento está en 
afores privadas.

García Ayala también 
aprovechó la visita del direc-
tor del instituto para que a 
través de su gestión ante la 
Secretaría de Hacienda se li-
beren “las plazas de coordi-
nadores de enlace de los Issste 
estatales con la Dirección Ge-
neral”, ya que “aún no tene-
mos a un responsable directo”.

JESSICA XANTOMILA  

JARED LAURELES

CIUDAD DE MÉXICO

El director del Issste, Martí Batres, convocó a los trabajadores a sumarse a Pensionissste

CNOG prevé caída de 60% en exportaciones de ganado 
mexicano a EU por presencia de gusano barrenador

Las exportaciones del ga-
nado mexicano a Estados 
Unidos se desplomarían 
60 por ciento este 2025, ya 
que se cruzarían 400 mil 
cabezas -cuando el prome-
dio anual es de 1.2 millones- 
sólo si se reabre la frontera 
en los próximos seis meses 
con la contención del gu-
sano barrenador, proyectó 
este miércoles la Confede-
ración Nacional de Organi-
zaciones Ganaderas (CNOG).

Homero García de la Llata, 
presidente de esta organiza-
ción, explicó en conferencia 
de prensa que ante esta re-
ducción de 800 mil cabezas se 
dejan de percibir 400 millo-
nes de dólares (8 mil millones 
de pesos), 1.5 millones diarios, 
porque perderán 500 dólares 
en el costo de oportunidad 
por cada una de ellas, cuando 
el costos por unidad es de mil 
500 dólares. “Si no nos abren, 
va a ser mucho más, obvia-
mente”, adelantó.

Detalló que durante el 
primer semestre no se al-
canzó la exportación de 200 
mil cabezas, cuando ya se 
tendrían que haber enviado 
600 mil, debido a que en fe-
brero se abrieron cuatro de 
los ochos puntos de cruce. 

Frente a este escenario, ase-
guró que se tuvo la necesi-
dad de mover el producto 
de exportación al mercado 
nacional, donde el costo es 
de mil dólares por cabeza.

Al lanzar un posiciona-
miento de diez puntos sobre 
todo este escenario, García de 
la Llata pidió la intervención 
de las autoridades para lograr 
un convenio temporal entre 
las engordas nacionales y los 
productores de exportación 
para la comercialización a 
un precio justo del ganado 
varado en el norte del país. 
También llamó a suspensión 
de la importación de ganado 
bovino de carne en pie de 
cualquier país a México, 
como de Centroamérica, en 
tanto la frontera con Estados 
Unidos esté cerrada.

Aseguró que este cierre 
de la frontera es en detri-
mento de productores de-
dicados a la exportación, 
principalmente de Chihua-
hua (con unas 500 mil por 
año), Sonora (con 350 mil) y 
Durango (250 mil), que en su 
conjunto representan más 
de 80 por ciento de los en-
víos que se hacen a territo-
rio estadunidense.

Detalló que Estados 
Unidos tiene una gran cri-
sis de desabasto de ganado 

bovino, cuyos inventarios 
han bajado más de 10 por 
ciento, a cusa de la sequía 
y otros factores,  y “eso ha 
incrementado muchísimo 
los precios de la carne”. “A 
ellos les surgen los becerros 
mexicanos porque hay mu-
chos engordadores en Texas 
que su industria, ganadería 
y engorda depende 100 por 
ciento de ese 1.2 millones de 
animales y son los que nos 
están ayudando a tratar de 
abrir la frontera”, destacó.

Destacó que durante es-
tos seis primeros meses del 
año han lanzado una serie 
de acciones tanto en el sur 
como en el norte del país 
para contener la plaga del 
gusano barrenador, como 
el reporte de 3 mil casos, 
la capacitación de miles de 
ganaderos, la aplicación 
del arete sanitario 49 en 
corrales, comunicación 
constante con las uniones 
ganaderas exportadoras, 
entre otros puntos.

DANIEL GONZÁLEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 De acuerdo con Homero García de la Llata, ante esta reducción de 800 mil cabezas se dejan de per-
cibir 400 millones de dólares. “Si no nos abren, va a ser mucho más, obviamente” destacó. Foto jusaeri

Actualmente 

la nación 

estadunidense 

atraviesa por 

una gran crisis de 

desabasto en el 

sector bovino
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Al menos 13 periodistas 
fueron asesinados en Amé-
rica Latina en lo que va 
de año por ejercer su pro-
fesión, frente a los nueve 
casos registrados en todo 
2024, alertó este miérco-
les la ONG Reporteros Sin 
Fronteras (RSF).

México se mantiene 
como el país más letal para 
los periodistas con ocho ase-
sinatos desde enero, tres de 
ellos ocurridos en menos de 
una semana a inicios de julio.

En la lista de naciones 
con más comunicadores ase-
sinados le siguen Perú, con 
dos homicidios, y Colombia, 
Guatemala y Ecuador, con 
un caso cada uno.

RSF afirmó en un co-
municado que estos datos 
muestran un “preocupante” 
aumento de la violencia 
contra la prensa, que se 
ceba principalmente con 
periodistas que trabajan en 
medios locales sobre temas 
sensibles, como la corrup-
ción o el crimen organizado.

Entre los reporteros 
asesinados entre enero y 
la primera mitad de julio, 
figuran el mexicano Ca-
lletano de Jesús Gallego, 
quien estaba inscrito en 
un programa de protección 
federal desde 2014 por re-
cibir amenazas, lo que re-
vela “fallas” en el sistema 
gubernamental, según RSF.

En Ecuador, Patricio Er-
nesto Aguilar Vásquez, edi-

tor jefe del medio digital El 
Libertador, fue baleado en 
marzo en la ciudad costera 
de Esmeraldas tras la publi-
cación de un reportaje sobre 
redes de corrupción en el 
puerto de esa localidad.

Una de las muertes más 
recientes es la de Ronald Paz 
Pedro, reportero que cubría 

crímenes y que fue asesinado 
a balazos el 9 de julio en Aca-
pulco poco después de re-
transmitir un video en su pá-
gina informativa de Facebook.

En este contexto, la ONG 
criticó la “impunidad” que 
existe en torno a los asesi-
natos de periodistas, con in-
vestigaciones policiales que 

se abren pero casi nunca son 
resueltas, y pidió acciones 
por parte de los gobiernos 
para frenar la violencia.

“Exigimos a los Estados 
que refuercen las garantías 
de seguridad para la prensa, 
mejoren los mecanismos de 
protección y lleven a cabo 
investigaciones rápidas, in-

dependientes y exhausti-
vas”, reclamó el director de 
RSF para la región, Artur 
Romeu, en declaraciones ci-
tadas en el comunicado.

Romeu apuntó, además, 
a la “falta de voluntad polí-
tica suficiente” para acabar 
con los ataques, lo que a su 
vez “alimenta” la violencia.

Cifra de periodistas asesinados en lo que va de año ya supera la de 
todo 2024; México, el país más letal, alerta Reporteros Sin Fronteras

EFE

SÃO PAULO

▲ Entre los reporteros asesinados entre enero y la primera mitad de julio, figuran el mexicano Calletano de Jesús 
Gallego, quien estaba inscrito en un programa de protección federal desde 2014 por recibir amenazas. Foto Ap

El presidente Donald 
Trump acusó este miérco-
les, sin presentar pruebas, a 
los cárteles del narcotráfico 
de tener “tremendo con-
trol” sobre México, los po-

líticos, el pueblo y los fun-
cionarios electos, durante 
la firma de la Ley contra el 
Tráfico de Fentanilo.

Al firmar la Ley para 
Detener Todo Tráfico Le-
tal de Fentanilo (HALT), 
en la Casa Blanca, Trump 
aseguró que está tratando 
de ser amable; la realidad 

es que “los cárteles tienen 
un control muy fuerte de 
México” y recalcó que “no 
podemos permitir que eso 
suceda”, sin aludir a los 
grupos que distribuyen 
drogas en Estados Unidos.

Añadió, también sin 
aportar evidencias, que 
“incluso las autoridades 

(mexicanas) están aterro-
rizadas, están petrificadas 
de presentarse en su ofi-
cina, de ir a trabajar”.

El mandatario republi-
cano aseveró que su gobierno 
ha decomisado una cantidad 
récord de fentanilo que el 
Cártel de Sinaloa distribuyó 
en mayo. “Uno de los cárteles 

más duros que existen, el más 
grande”, puntualizó.

También acusó que “los 
monstruos que evitan restric-
ciones legales)” han creado una 
variación más tóxica del com-
puesto químico de la droga que 
se está volviendo más común y 
es 100 veces más potente que la 
versión original del fentanilo. 

Cárteles de la droga dominan México; 
Estados Unidos debe intervenir: Trump
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO
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El Ejército de Israel anunció 
este miércoles la creación 
de un nuevo corredor al 
sur de la franja de Gaza que 
divide de este a oeste la ciu-

dad de Jan Yunis, en me-
dio de la ofensiva militar 
lanzada contra el enclave 
palestino tras los ataques 
del 7 de octubre de 2023, 
al tiempo que Hamas ase-
guró que este hecho “con-
firma la intención” de Israel 
de mantener tropas en la 

franja, “no de retirarse ni 
poner fin a la guerra”.

El corredor “Magen” Oz 
fue establecido tras ope-
raciones en la zona “con el 
objetivo de destruir infraes-
tructura terrorista y elimi-
nar a terroristas”, antes de 
especificar que este pasillo 

“se extiende unos 15 kilóme-
tros” y supone “una parte 
central de la presión contra 
Hamas para derrotar a su 
brigada de Jan Yunis”.

“Las fuerzas eliminaron 
a decenas de terroristas, al 
tiempo que localizaron y 
destruyeron infraestructura 

terrorista, incluidos alma-
cenes de armas y túneles”, 
manifestó el gobierno de Is-
rael, al tiempo que destacó 
que los militares “siguen ex-
pandiendo y consolidando el 
control sobre el eje central 
para proteger la seguridad de 
los ciudadanos de Israel”.

Israel anuncia la apertura de un nuevo corredor militar en 
Gaza en medio de la ofensiva sobre la ciudad de Jan Yunis

EUROPA PRESS

MADRID

Al menos una persona murió 
y otras 18 resultaron heridas a 
causa de la oleada de bombar-
deos lanzada este miércoles 
por Israel contra las inmedia-
ciones del cuartel general del 
Estado Mayor sirio y del Pala-
cio Presidencial en Damasco.

La oficina de comunica-
ción del Ministerio de Sani-
dad confirmó a la agencia ofi-
cial de noticias siria, SANA, 
el fallecimiento de una per-
sona no identificada en los 
ataques, al tiempo que situó 
el número de heridos en 18.

Este miércoles Damasco 
se vio sacudido por poten-
tes ataques aéreos dirigidos 
contra el Ministerio de De-
fensa, mientras Israel pro-
metió destruir a las fuerzas 
gubernamentales sirias que 
están atacando a las comu-
nidades drusas en el sur de 
Siria y exigió su retirada.

Los reporteros de Reu-
ters oyeron a los cazas des-
cender en picada sobre la 
capital y desencadenar una 
serie de ataques masivos so-
bre el centro de Damasco. El 
paisaje urbano se cubrió de 
humo y una densa columna 
de humo se elevaba desde el 
Ministerio de Defensa.

Los medios estatales sirios 
atribuyeron los potentes ata-
ques a Israel, que no hizo co-
mentarios inmediatos.

El ejército israelí anun-
ció antes un ataque contra 

la entrada del Ministerio 
de Defensa. Poco antes de 
las explosiones masivas, el 
ministro de Defensa, Israel 
Katz, había anunciado la lle-
gada de “golpes dolorosos”.

Israel “defiende” a 
drusos en Sweida

Decenas de personas han 
muerto esta semana en actos 
de violencia en los alrededo-
res de la ciudad meridional de 
Sweida, que han enfrentado 
a combatientes de la mino-
ría drusa con las fuerzas de 

seguridad gubernamentales 
y miembros de tribus bedui-
nas, lo que llevó a Israel a 
atacar en repetidas ocasiones 
con el objetivo declarado de 
proteger a los drusos.

“Estamos rodeados y oí-
mos los gritos de los comba-
tientes (...) estamos muy asus-
tados”, dijo por teléfono un 
residente de Sweida, ciudad 
predominantemente drusa.

De fondo se oía el chas-
quido de los disparos inter-
calados con estallidos. “In-
tentamos mantener a los ni-
ños callados para que nadie 

nos oiga”, añadió el hombre, 
que pidió no ser identificado 
por temor a represalias.

La violencia ha puesto de 
relieve los grandes retos a 
los que se enfrenta el pre-
sidente interino, Ahmed 
al-Sharaa, pese al estre-
chamiento de los lazos con 
Estados Unidos, en su in-
tento de recomponer Siria 
ante el profundo recelo de 
los grupos que rechazan el 
gobierno islamista.

Las tropas guberna-
mentales sirias fueron en-
viadas el lunes a la región 

de Sweida para sofocar los 
combates entre combatien-
tes drusos y hombres arma-
dos beduinos, pero acabaron 
enfrentándose con las pro-
pias milicias drusas.

Los drusos son seguido-
res de una religión que es 
una rama del Islam y es-
tán repartidos entre Siria, 
Líbano e Israel. Los dru-
sos de Israel pidieron a su 
ejército que proteja a su 
comunidad en Siria.

Un líder espiritual 
druso afirmó el martes que 
su comunidad está siendo 
objeto de un bárbaro ata-
que por parte de las fuer-
zas gubernamentales. El 
gobierno afirma que las 
bandas ilegales son res-
ponsables de la violencia.

Más temprano, fuentes 
de seguridad del Ministerio 
de Defensa sirio dijeron a 
Reuters que al menos dos 
aviones no tripulados ha-
bían alcanzado el edificio y 
que los agentes se habían 
refugiado en el sótano. La 
televisión estatal Elekhba-
riya TV dijo que el ataque 
israelí hirió a dos civiles.

El ejército israelí dijo que 
había “golpeado la puerta 
de entrada del complejo del 
cuartel general militar del 
régimen sirio” en Damasco. 
Asimismo, indicó que si-
gue atacando objetivos del 
“régimen sirio” en el sur de 
Siria, incluidos tanques y 
camionetas montadas con 
ametralladoras que se diri-
gen a Sweida.

Bombardeos israelíes sobre Damasco 
impactan en el Palacio Presidencial
Estado judío se comprometió eliminar fuerzas sirias que ataquen a comunidades drusas

REUTERS

JERUSALÉN

▲ Este miércoles Damasco se vio sacudido por potentes ataques aéreos dirigidos contra el Ministerio 
de Defensa, mientras Israel prometió destruir a las fuerzas gubernamentales sirias. Foto Reuters
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El Cártel de Sinaloa es una 
de las seis organizaciones 
dedicadas al tráfico de dro-
gas que el presidente esta-
dunidense, Donald Trump, 
como terrorista. 

La incautación de las 
criptomonedas se produjo 
durante una redada en 
Miami, en Florida, como 
parte de una operación 
en todo el país que desde 
enero logró confiscar 44 
millones de pastillas de 
fentanilo, 2 mil kilos de 
polvo de fentanilo y tam-

bién metanfetamina, in-
formó el Departamento de 
Justicia en un comunicado.

La Administración de 
Control de Drogas (DEA), 
que actuó en coordinación 
con el FBI, lograron “confis-
car 10 millones de dólares 
en criptomonedas vincu-
ladas directamente con el 

cártel de Sinaloa”, agregaron 
las autoridades. 

Esta operación se pro-
dujo después de que Ovidio 
Guzmán, uno de los hijos del 
mexicano co fundador del 
Cártel de Sinaloa Joaquín 
Chapo Guzmán, se declarara 
culpable el viernes de cargos 
por narcotráfico. 

Su padre fue condenado 
en un juicio muy mediático 
en EU y fue sentenciado en 
2019 a cadena perpetua. 

Esta operación en Miami 
es parte de una serie de re-
dadas en todo Estados Uni-
dos que en las últimas se-
manas permitieron incautar 
miles de kilos de drogas.

EU incauta 10 millones de dólares en 
criptomonedas en redada anti droga
Agentes señalaron que todo lo confiscado tenía vínculos con el Cártel de Sinaloa

AFP

PARÍS

El Pentágono informó el 
pasado martes que pondrá 
fin al despliegue de 2 mil 
elementos de la Guardia Na-
cional en Los Ángeles, lo que 
representa casi la mitad de 
los soldados enviados a la 
ciudad para lidiar con las 
protestas contra la batida 
migratoria del gobierno del 
presidente, Donald Trump.

El fin del despliegue se pro-
duce una semana después de 
que las autoridades federales 
y los elementos de la Guardia 
Nacional acudieron al Par-
que MacArthur con armas y 
caballos en un operativo que 
terminó abruptamente. Aun-
que el Departamento de Se-
guridad Nacional no explicó 
el propósito del operativo ni si 
alguien había sido arrestado, 
las autoridades locales seña-
laron que parecía diseñada 
para sembrar miedo.

“Gracias a nuestras tro-
pas que respondieron al 
llamado, la anarquía en 
Los Ángeles está disminu-
yendo”, declaró el principal 
portavoz del Pentágono, 
Sean Parnell, en un comuni-
cado al anunciar la decisión.
Aproximadamente 4 mil 

miembros de la Guardia Na-
cional y 700 infantes de Ma-
rina fueron desplegados en 
la ciudad desde principios 
de junio. No estaba claro de 
momento qué motivó el re-
pentino fin del despliegue 
de 60 días, ni tampoco es-
taba claro cuánto tiempo 

más permanecerían el resto 
en la región.

A finales de junio, el 
principal comandante mili-
tar a cargo de los elementos 
desplegados en Los Ángeles 
solicitó al secretario de De-
fensa, Pete Hegseth, que 200 
de ellos regresaran a sus de-

beres de combate contra in-
cendios forestales, en medio 
de advertencias por parte del 
gobernador de California, 
Gavin Newsom, de que la 
Guardia Nacional carecía de 
personal suficiente mientras 
California entraba en la tem-
porada alta de incendios.

Pentágono retira abruptamente a 2 mil soldados de la Guardia 
Nacional en Los Ángeles; priorizarán elementos por incendios
AP

LOS ÁNGELES

▲ A finales de junio, el principal comandante militar a cargo de los elementos desplegados en Los Ángeles solicitó al secretario 
de Defensa, Pete Hegseth, que 200 de ellos regresaran a sus deberes de combate contra incendios forestales. Foto Reuters

“Gracias a 

nuestras tropas 

que respondieron 

al llamado, la 

anarquía en LA 

está disminuyendo”
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Después de que fuera en-
contrada sin vida la pa-
reja de guanajuatenses 
Leonardo Romero y Na-
talia Venzor, se confirmó 
que su hijo de dos años 
de edad, Carlos Jaime Ro-
mero, también murió en 
las inundaciones de Texas.

La madrugada del 4 de 
julio, la familia de Leonardo, 
Natalia y sus hijos Carlos y 
Leonardo fueron reportados 
como desaparecidos por el 
desbordamiento del río Gua-
dalupe en Texas. La fuerza de 
la corriente del agua destruyó 
la casa donde vivían.

La muerte de la pareja 
había sido confirmada por 
la familia, a través de redes 
sociales, donde agradecie-

ron el apoyo en la búsqueda. 
“Queremos compartir que 
hemos encontrado el cuerpo 
de nuestro hermano Leo-
nardo”, confirmó Gustavo 
Romero, el 12 de julio.

Allegados a la familia de 
Natalia también informaron 
que la mujer de 24 años de 
edad había sido encontrada 
sin vida. Después del reporte 
de la desaparición de la fa-
milia, originaria de la comu-

nidad Los Rodríguez en San 
Miguel de Allende, la Secre-
taría de Derechos Humanos 
difundió que Carlos, de 18 
años de edad, estaba hospita-
lizado. Su estado de salud era 
estable y en recuperación.

Los parientes de la familia 
Romero Venzor confirmaron 
que Carlos Jaime, de dos años 
de edad, fue encontrado sin 
vida. Erika Venzor, abuela del 
menor, difundió en Facebook 

que encontraron a su nieto 
tras once días de búsqueda.

“Dios es grande, ya en-
contramos a Carlos y por 
fin estarán juntos los tres”, 
publicó en redes Lorena, cu-
ñada de Leonardo. Hasta el 
momento, la Secretaría de 
Derechos Humanos no ha di-
fundido información sobre la 
muerte de los tres integran-
tes de la familia originaria de 
San Miguel de Allende.

Encuentran cuerpo de Jaime Romero, hijo de pareja mexicana 
muerta durante las inundaciones en Texas; el niño tenía 2 años

DE LA REDACCIÓN

HOUSTON

El gobernador del estado 
de Florida, Ron DeSantis, 
afirmó este miércoles que 
no abrirán otro centro de 
detención para migrantes 
hasta que Alligator Alca-

traz esté a plena capaci-
dad, retractándose así de 
unas declaraciones pre-
vias en las que aseguró 
que otro centro migrato-
rio estaba en marcha.

“Estoy dispuesto a eri-
gir (el centro de detención) 
Blanding una vez Alligator 

Alcatraz esté lleno”, dijo 
este miércoles el goberna-
dor republicano durante 
una rueda de prensa en la 
ciudad de Tampa, asegu-
rando que no quiere tener 
dos centros funcionando a 
la mitad de su capacidad.

Alligator Alcatraz recibió 
a los primeros migrantes el 
pasado 2 de julio, y antes 
de esa fecha, DeSantis había 
anunciado que Florida cons-
truiría otro centro de deten-
ción en Camp Blanding, un 
sitio de entrenamiento de 
la Guardia Nacional en el 
norte del estado.

Sin embargo, el gober-
nador precisó ayer que to-
davía no han llenado las 
instalaciones del primer 
centro, que fue erigido en 

apenas una semana al oeste 
de Miami y que tiene esa 
misma capacidad.

El Departamento de Se-
guridad Nacional (DHS, 
en inglés) “ha comenzado 
a trasladar una cantidad 
significativa de personas” 
a Alligator Alcatraz, dijo 
DeSantis, antes de desvelar 

que “están comenzando a 
deportar gente desde allí”.

Este centro, situado en 
medio de los humedales de 
los Everglades, un hábitat de 
caimanes y pitones, tiene ca-
pacidad para retener “entre 
3 mil y 4 mil personas”, de 
acuerdo con el republicano.
Durante la rueda de prensa, 

DeSantis también salió en 
defensa de las instalaciones 
de Alligator Alcatraz que 
han sido cuestionadas por 
activistas y políticos locales 
por su aparente fragilidad 
ante potenciales huracanes, 
así como por el trato inhu-
mano que viven los migran-
tes detenidos en ellas.

“Se mantienen todos los 
estándares mínimos”, ase-
guró DeSantis.

Un grupo de legisladores 
demócratas federales y es-
tatales de Florida denuncia-
ron que hay 750 migrantes 
en jaulas tras recorrer por 
primera vez el nuevo cen-
tro de detención.

Hasta que Alligator Alcatraz esté lleno, 
no se abrirá un nuevo centro: DeSantis
El espacio de detención ha recibido ya a 750 migrantes desde el pasado 2 de julio

EFE

MIAMI

▲ Este centro migratorio, situado en medio de los humedales de los Everglades, un hábitat de caimanes y pitones, tiene 
capacidad para retener “entre 3 mil y 4 mil personas”, de acuerdo con información brindada por el republicano. Foto Ap
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¡BOMBA!

Kaajo’ob tu noojolil Yucatáne’ táan u múul meyajo’ob 
ti’ estaciones meteorológicas ti’al u nu’uktiko’ob k’iin 

K’IINTSIL / P 4

Ikil u kaxta’al u muk’anchajal wíinik tu táan u 
k’eexilo’ob yóok’ol kaab te’el kaajo’obo’, 13 u p’éel 
múuch’o’ob ti’ u petenil Yucatáne’ tu much’ajubajo’ob 
tu kaajil Río Lagartos ti’al u meyajta’al jump’éel red 
de estaciones meteorológicas comunitarias.
Meyaje’ úuch yéetel u láak’inaj jmeteorólogo 
Juan Palma —juntúul máax k’i’itbesik yée-
tel péektsiltik ciencia climática tu lu’umil 
México— yéetel u táakmuk’tajil WWF Mé-
xico beyxan Programa de Pequeñas Donacio-
nes ti’ u mola’ayil PNUD, kaajo’ob táakpaje’ 
tu xak’alto’ob bix u meyaj, u kaláanta’al yée-
tel bix u núupul u estacionesilo’ob. Beyxan 
tsikbalta’ab bix je’el u jelbesa’al datos meteoro-
lógicos tumen inteligencia artificial ti’al ka ya-

nak nu’ukulo’ob je’el u meyaj ti’ chuk kayo’ob, 
kabnáalo’ob yéetel kolnáalo’ob.  
“Estaciono’obe’ jach k’a’anantak ti’al u kanik máak 
u xok datos, u kan u na’at bix kun máan k’iin yée-
tel u maas meyaj tu beel ba’ax kbeetik”, tu ya’alaj 
Abel Novelo, Sisalil. “Je’el bix, ti’al u ka’ kuxkíinsa’al 
manglar, ba’ax ku yojéelta’al yóok’olale’ je’el u 
yáantiko’on kna’at bix u nu’ukil u yantal kuxta’ali’, 
beyxan k-ojéeltik beyka’aj cháak k’áaxij wa ba’ax 
jelpaj yéetel yáax k’iin”.  
Beey túuno’, Everardo Chablé Huehuet, juntúul 
u kajnáalil Komchén, Hopelchén, Kaanpeche’, tu 
ya’alaj u k’a’ananil estaciones ti’al u kaláanta’al k’áax: 
je’el u meyaj ti’al u nu’ukta’al iik’, yéetel u yáanta’al 
tak poolo’ob ku beeta’al kéen kíimik u yik’elo’ob 

kaab. Beyxan kolnáalo’ob, tumen je’el u jach áantaj 
ti’al u jejeláastal ba’ax ku pa’ak’a’al”. 
Silvia Canul Díaz, ti’ u kaajil Tzucacab, Yucatán 
máax yaan tu kaláantal k’áax PUUC, tu ya’alaj: 
“beey juntúul máax tséentik u yik’elo’ob kaabe’, 
ku yáantaj ti’al u maas uts úuchul meyaj yóok’ol. 
Kts’áak u níib óolalil WWF, PNUD yéetel meteoró-
logo Juan Palma tumen uts u chéen tsikbaltik ba’al 
ti’al k-kaambal”. 
Tu ts’ook meyaje’, máaxo’ob jbine’ tu jets’o’ob yaan 
u kaláantiko’ob tu beel le estacioneso’ yéetel yaan u 
k’i’itbesiko’ob datos tu kaajalo’ob. Beyxan WWF yée-
tel PNUDe’ tu mokt’anto’ob u láak’inajo’ob ti’al beyo’ u 
yilko’ob ka uts aktáanta’ak crisis climática te’el kaajo’obo’.  
Oochel Programa de PequeNas Donaciones del FMAM
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